

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE DE MORA: 3, 5 y 7

AÑO XXVII
NUMERO 8.166

PALMA DE MALLORCA
LUNES, 2 DE MARZO DE 1936

FRANQUEO
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: de 10 a 1 y de 5 a 7
TELÉFONO, n.º 1973
Precio de suscripción: 2'50 ptas. al mes

Dos ejemplos

Lo ocurrido últimamente en España invita desde luego a dos cosas; a reflexionar sobre nuestra respectiva conducta con relación, más o menos lejana, a semejante resultado y a meditar en lo que ocurre más allá de las fronteras, en naciones parecidas a la nuestra...

Dejemos lo primero para quienes tengan mayor autoridad en la materia, y dediquemos unos instantes a subrayar la situación de dos pueblos hermanos, de muy igual psicología que el nuestro y en que se hallan planteados los mismos problemas, procedentes de las mismas causas y ostentando los mismos caracteres: Bélgica y Francia.

No hay para que descubrir ahora la intensidad de vida intelectual, económica, social y política de aquel pequeño y floreciente reino. En él hay, no contando grupos insignificantes y extremistas, tres grandes y poderosos partidos: el socialista, el liberal y el católico. El primero dirigido por el Presidente de la Internacional socialista, Vandervelde, es uno de los más fuertes y poderosos en todos los sentidos, empezando por su riqueza formidable, harta puesta de relieve en sus Cooperativas enormes, sus instituciones de formación y propaganda, su prensa, etc., y sobre todo por la valía indiscutible de sus "dirigentes" y representantes en el Parlamento, en el Senado y en todo género de organismos.

El partido liberal, esencialmente "burgués", lleva aquel nombre en el sentido que dan a esa palabra los Documentos pontificios que han condenado el Liberalismo. En Bélgica los "liberales" son sencillamente librepensadores y anticatólicos. Suya es la Universidad de Bruselas, creada para enfrentarla con la católica y gloriosísima de Lovaina...

El partido católico está formado por dos grandes porciones: el ala que llamaremos "conservadora", que es allí la derecha, y los demócratas cristianos, principalmente formada esta ala izquierda por los grandes y poderosos Sindicatos cristianos de trabajadores. Entre esas dos alas hay profundas diferencias, particularmente en las tan candentes cuestiones sociales y referentes a la acción y a la legislación sociales; pero cada grupo sigue su camino, y aunque se intentó en tiempos pasados detener el avance de los demócratas cristianos, éstos siguieron adelante, seguros de no ir desbarriados, pues contaban con el apoyo entusiasta y constante del Episcopado belga.

Cuando llegan unas elecciones, los dos grupos se reúnen separadamente y redactan un programa mínimo, y los representantes de ambos reúnen luego para redactar el programa común, en el que todos ceden un poco, claro en que sin renunciar ninguno a sus convicciones respectivas. Pues bien, este partido católico está allí en el Poder... ¡desde hace precisamente medio siglo! ¡Cincuenta años al frente del Gobierno y en pugna con dos partidos como los citados!

Pasemos a Francia; ocurre en esta nación lo contrario que en Bélgica. No existe allí lo que se dice "partido católico"; los que hay no son anticatólicos, pero de ahí no pasan. Pudo y debió haberse formado potente ese partido hace cuarenta años, cuando el conde de Mun y Piou fundaron la Acción Liberal; pero el fracaso de la generosa empresa es bien conocido, como lo son sus terribles consecuencias, que desembocaron en la violenta persecución religiosa de Combes y Viviani, a principios del siglo...

Desde entonces, y desde mucho antes, siguen en el Poder los discípulos de esos dos políticos, y no han hecho retractación alguna de sus ideales francamente sectarios. Sin embargo, hoy la Iglesia goza en la vecina República de libertad y consideraciones notables. Todavía ayer el Cardenal Verdier, Arzobispo de París, fué como Legado Pontificio a consagrar una Catedral en la Africa francesa, y los representantes del Poder central acompañaron incesantemente, y rindiéndole honores soberanos, al delegado del Papa, y la bandera pontificia tremoló sobre la nave que lo conducía y sobre su residencia. Casos de estos y no menos elocuentes, podrían citarse a docenas.

Revista de Prensa

LOS JURADOS MIXTOS

EL DEBATE Se ha presentado un proyecto de ley derogando la ley de Jurados Mixtos del Señor Salmón y recogiendo la mayor parte de la legislación de 1931.

Ciertamente que la práctica está exigiendo hondas reformas en el sistema. En estos días, un ex ministro de Trabajo — el señor Estadella — ha publicado un libro, en el que se pide la adopción de nuevos procedimientos, toda vez que los Jurados mixtos, por fracasados, deben desaparecer.

No pretendemos hacer una minuciosa diseción del régimen de hoy vigente para indicar las reformas necesarias. Pero sí es imprescindible recordar que los Jurados mixtos deben tener una función fundamentalmente conciliadora; que no son organismos nacidos para procurar disidencias, sino para buscar la paz. Y esto, prácticamente, se ha desconocido de continuo. El socialismo ha ido a los Jurados mixtos como a puntos estratégicos para ahondar y encontrar la lucha de clases, y muy frecuentemente la justicia ha salido muy mal parada. Ya el señor Salmón intentó asegurar en lo posible la independencia y rectitud de estos Tribunales, exigiendo que las presencias las ocupen miembros de la carrera judicial. Ya que no se haga una total remoción del sistema, importa continuar por el camino emprendido para lograr que los Jurados mixtos realmente administren justicia. Lo que por nosotros no se puede tolerar es que organismos nacidos para una misión de conciliación resulten, por la naturaleza de su propia constitución, fomentadores de la discrepancia. Debe tenerlo muy en cuenta el ministro, cualquiera que sea la reforma que proyecte.

UNA REVISIÓN NECESARIA

De un artículo de Oscar Pérez Solís. La realidad nos dice que, si es cierto que hay en España una poderosa corriente

de opinión afecta a los partidos de la derecha, y de modo especial, porque sería pueril negarlo, a la CEDA, la mayoría del país — con todas las reservas que quieran hacerse a los dictámenes del sufragio universal — no va o no ha ido en la dirección de esa corriente. ¿Por qué? Desde luego, porque una parte, indudablemente, muy crecida, de esa mayoría es y casi con toda seguridad ha de ser siempre hostil a cualquier programa de derecha; pero también porque la masa de opinión que pudiéramos llamar traslaticia, movidiza, mudable, sin rumbo fijo, que en 1933 contribuyó eficazmente — es posible que decisivamente — al triunfo de las derechas se pasó ahora al campo contrario, en el que, por añadidura, había esta vez un estrecho tacto de codos, una severa disciplina, un motivo — la amnistía — tan propicio para acarrear votos sentimentales y el refuerzo — que pocos esperaban y algunos sospechábamos — de la cooperación electoral sindicalista.

Pero el caso es que ha habido un movimiento de reflujo por el cual se ha separado de la derecha la masa traslaticia a que antes me refero. ¿A causa de qué? Más de una vez ya, en los días que han pasado desde las elecciones, he hablado de la influencia que en el resultado electoral adverso para las derechas ha tenido la falta o lo defectuoso de una política social ecuaníme y justa, clara y decidida, que las derechas debieron realizar para hacer firme por largo tiempo la victoria de 1933. Se ha procedido con exagerada timidez, se ha titubeado mucho, se ha hecho poco después de haber ofrecido quizá demasiado y se han cometido — de buena fe, por supuesto — errores de tanto bulto, por ejemplo — y me cuido de advertir que expongo mi opinión personalísima — como la en muchos aspectos equivocada ley de Arrendamientos rústicos, que ha tenido efectos explosivos en muchas regiones agrícolas y la actitud de gran parte de las derechas, frente a los proyectos del señor Chapaprieta, actitud que psicológicamente ha creado zonas de visible descontento

en porciones considerables de la clase media.

POR LA REPRESENTACIÓN PROPORCIONAL

El Correo Catalán Considerando una vez más la suma total de votos de derechas y de izquierdas.

Es evidente que aquí no se ha cumplido la ley de las mayorías, tan decantada por los demócratas de todas las escuelas y matices. En buena lógica y en buenas matemáticas a mayor número de votos debiera corresponder, precisamente, todo lo contrario, a menos diputados, mayor número de sufragios. No puede darse anomalía, aberración más grande.

Tomando pie de esto, varios periódicos han iniciado campaña en pro de la derogación de la vigente ley electoral, confeccionada por los revolucionarios, copiándola de otros países, de Francia, principalmente, para los usos particulares de los partidos populacheros que suelen contar con fuerzas en las grandes circunscripciones, donde se produce el mayor desequilibrio entre el número de representantes de la mayoría y minoría. Abolieron la representación por distritos alegando que ésta favorecía y fomentaba el caciquismo rural; pero han creado otro caciquismo, cien veces más odioso y repugnante, que es el de las masas demagógicas, las cuales dictan órdenes e imponen su despótica voluntad a todo el mundo.

Para evitar esto, proponen algunos colegas la implantación de la representación proporcional, como más lógica y equitativa.

LA SOLUCIÓN DEL CONFLICTO ITALO-ETIÓPE

LA VANGUARDIA Se vuelve a hablar de una nueva plan de conciliación.

A título de información consignamos los principales puntos de ese plan, cuyo alcance respecto al reparto de algunas comarcas de Etiopía, puede apreciarse en el gráfico con que acompañamos este comentario.

Según el general Gwyn, la idea predominante consiste en buscar satisfacer a Italia, Etiopía y la S. de N. de conformidad con todas las declaraciones que han venido haciendo los hombres de Estado británicos. El medio previsto consistía en armonizar el Tratado tripartito de 1906, dividiendo las zonas de influencia de Italia, Inglaterra y Francia, según las posibilidades que se desprenden de la existencia de la S. de N. Toda cesión de territorios comportaría el pago de una indemnización convenida entre Etiopía y los beneficiarios, y en la explotación de las riquezas de Abisinia se concedería al Gobierno etíope una parte de los beneficios. El Negus conservaría plena soberanía de todos los territorios amáricos o sea todas las provincias del Norte.

Italia recibiría los territorios de Biru y Tiru, además del Ogaden y la Borania; Inglaterra recibiría una parte del territorio de Ansa, por el cual atraviesa el ferrocarril de Djibuti a Addis Abeba. Las sumas percibidas por Etiopía serían entregadas a la S. de N. para que ésta atendiese a los servicios de los intereses y de los empréstitos de Etiopía emitidos para modernizar el país.

Homenaje a Juan Alcover

En el décimo aniversario de su fallecimiento

Velada en el salón de sesiones del Ayuntamiento

Colocación de coronas ante el monumento del poeta.

Canto de «La Balanguera»

Discursos de los Sres. Pons, Sureda y Blanes y Alcaldé

Con motivo de cumplirse el décimo aniversario de la muerte de nuestro eximio poeta Juan Alcover, se celebró anteayer, sábado, a las siete de la tarde, en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento, una velada, que, como en años anteriores, aunque en éste con mayor esplendor, organizó la "Asociación per la Cultura de Mallorca".

Presidió el solemne acto el Alcalde, don Emilio Darder, teniendo a su izquierda al Presidente de la Audiencia, señor García Delgado; al teniente de Alcalde don Francisco de Sales Aguiló, el Director del Instituto de Segunda Enseñanza de Palma, don Sebastián Font; el Cónsul de Francia, señor Flandin; don Antonio Mulet, en representación de la Cámara de Comercio y de la "Asociación de l'Art Popular", y los concejales señores Forteza, Cirer y Palliser.

A la derecha del Alcalde se sentaron: el Delegado Provincial del Trabajo, señor Sancho; el Presidente de la "Asociación per la Cultura de Mallorca", don José Sureda y Blanes y los directivos señores Massutí y Valentí Marroig, el archivero y literato don Juan Pons y los poetas don José María Tous y Maroto, "Mestre en Gay Saber", y don Guillermo Colom.

También asistieron el señor Eyaralar, en representación del Ateneo, los pintores señores Ferrá y Benareggi; una representación del "Grupo Literario Azul"; el Presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares, don Juan Ramis de Ayreñor; don Sebastián Llombart, en representación del Jefe de Estadística; y los señores Muntaner y Amorós, en representación de la "Societat Arqueològica Luliana".

En sitio preferente estaban igualmente el hijo del egregio poeta, don Pablo, y sus hermanos don Pedro y don Antonio, además de otros familiares.

Igualmente asistieron los profesores de la Escuela Normal señores Enseñat y Viñas; don Lorenzo Pastor, en representación del Delegado de Hacienda; el Presidente accidental del Rotary Club de Mallorca; el Ingeniero de Caminos, don Miguel Forteza; el Director de "La Nostra Terra", don Antonio Salvá; los arquitectos don Guillermo Forteza y D. Gabriel Alomar; los concejales señores Cirer, Forteza y Palliser; el abogado don Félix Pons; y los médicos señores Sureda Blanes y Valdés.

Igualmente asistieron distinguidas señoras y señores.

En el salón se había colocado el retrato de Alcover que figuraba en la galería de Hijos Ilustres.

Abierto el acto, el señor Alcalde concedió la palabra al Presidente de la "Asociación per la Cultura de Mallorca",

D. José Sureda Blanes, quien leyó el siguiente parlamento:

"Dos mots, tan sols, per a donar les gràcies al Excm. Ajuntament per l'amable acollida qu'ha dispensat a l'idea de l'Associació per la Cultura de Mallorca, de celebrar l'aniversari de la mort del poeta Joan Alcover.

Cada any l'Associació ha resat, en la intimitat del recer casolà, el salm recordatori d'aquella vida exemplar. Constantment ha cuidat de mantenir encesa la llàntia d'amor a la terra que tant va estimar l'absent.

Era dolça la intimitat en que el recordàvem; afalagava el nostre cor el diàleg amb l'ombra del poeta, en el silenci de la llar, "sentint veïna l'eternitat". Era dolça aquesta manera de fer memòria d'ell, però una mica egoïsta, perquè Alcover no pertany a un petit grup: Alcover és de tot el poble.

Perquè així ho sentim és que ens trobem reunits anit dins aquesta Sala. Jo no voldria submergir l'emoció d'aquest instant dins un va renou hiperbòlic. Me semblaria que profanava la memòria d'aquell home que va ésser, sobretot, elegat estimador de la mesura. Però, no puc oblidar tampoc que aquesta casa és la Casa de la Ciutat; no d'una ciutat qualsevol, sino de la Ciutat de Mallorca, com se l'anomenava antigament i encara ara l'anomena la pagesia mallorquina: de la Ciutat, cap espiritual de l'illa. Vibra encara aquí dedins el ressò de tota nostra història, i és també aquí, — deixau m'ho dir amb un vers del mateix Alcover —, "on fermenta el llevat del temps futur".

Es escaien, doncs, que sigui precisament aquí on ens haguem aplegats, al voltant del poeta que va saber recullir, en la seva obra, l'ànima de Mallorca, viva i palpitant; que va saber fondre la pròpia dolor individual dins una universal i superior harmonia; que passà, dins versos inoblidables, al nostre poble, les eternes lliçons bíbliques.

La nostra Associació no és res; és fon i desapareix dins la gran massa ciutadana. És la Ciutat, cap de l'illa, la que ha volgut aplegar-nos a tots per tal de celebrar dignament la memòria del home que ens va revelar la profunda poesia de la nostra terra; poesia que tots sentim, però que sols ell podia gosar donar-li una expressió exacta".

Terminado el parlamento del señor Sureda Blanes, que fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que llenaba completamente el salón, el literato don Juan Pons leyó un perfecto trabajo sobre el ilustre poeta Alcover. La concurrencia escuchó con especial interés y delectación el bello discurso, que mañana tendremos el gusto de publicar íntegramente.

El señor Pons fué igualmente muy

aplaudido por el numeroso y selecto público.

Acto seguido, el señor Tous y Maroto recitó "La Serra"; el señor Colom, "La reliquia" y el señor Pons y Marqués, "Micoi" (poema bíblico). Finalmente el señor Colom recitó "La Balanguera".

Terminó el acto con unas palabras del Alcalde, señor Darder, quien hizo constar que, por imposibilidad en que se vió el señor Gobernador de asistir al acto, le confirió su representación.

Felicitó a la "Associació per la Cultura de Mallorca" que, año tras año, desde que falleció nuestro poeta, rendía homenaje, aunque con carácter más íntimo, al que todos consideraban como Maestro.

Dijo que el gran poeta era el verdadero director de la "Associació per la Cultura de Mallorca", la que siempre buscaba sus valiosos consejos y la que recibía de él alientos para perseverar en su camino.

El tiempo, añadió, sirve para avaluatar el valor de las figuras que sobresalen. Muchas no resisten a tal prueba. No es de éstas la de Alcover, que creo se irá agigantando a través del tiempo.

En nombre de la ciudad se adhirió al homenaje.

El señor Alcalde fué también muy aplaudido.

Ayer, domingo, a las doce, tuvo lugar el acto de colocación de las dos coronas ante el monumento a Alcover, en la Glorieta, ofrecidas por nuestro Ayuntamiento y la "Associació per la Cultura de Mallorca".

Poco antes de la hora anunciada, llegaron a la Glorieta las entidades "Orfeo Mallorquí", "Orfeón Republicano Balear", "Orfeón La Protectora" y "Orfeón Montepío del Arrabal".

También llegaron los componentes de la "Capella Clàssica de Mallorca", con su director, don Juan María Thomàs.

Minutos antes de comenzar el acto llegó la comitiva oficial, que había salido de la Casa Consistorial, en la siguiente forma: en primer lugar, iban tres guardias a pie, siguiendo tres empleados del Ayuntamiento con las dos coronas. Después, venía el Ayuntamiento en corporación, que presidía el Alcalde, señor Darder, y asistiendo los concejales señores Aguiló, Gómez e Ibáñez, Rigo y el Secretario de la Corporación señor Rosselló y Cazador; el gestor provincial señor López Palop, representando al Presidente de la Diputación, y el Presidente de la "Associació per la Cultura de Mallorca", don José Sureda y Blanes.

Además, asistieron el Delegado de Hacienda, don Hermínio Aroca; el Inspector de Primera Enseñanza, señor Capó; los concejales don Baltasar Forteza y don Bernardo Jofre; don José Enseñat, profesor de la Escuela Normal; el Maestro en Gay Saber, don José María Tous y Maroto, don Juan Pons Marqués y otras numerosísimas personas.

El público, numerosísimo.

Una vez llegada la comitiva, dichas coronas fueron colocadas ante el monumento al autor de "La Serra".

Seguidamente, don José Sureda Blanes leyó el siguiente parlamento:

"Ciudadanos! Tots sabem que aquesta font que ara volem ésser la realització d'un desig expressat per el poeta Joan Alcover. Ell no volia una de tantes abstraccions en marbre on fins hi falta la calor d'un niu. Ell volia un lloc d'habitació humana, un recó on hi brolli una font pública, i les veïnes, cap al tard, hi conversin mentre el doll d'aigua que remoreja caient adins els càntirs. Voldria, — deia ell —, que una mica d'ànima hi habités.

El nostre poble no ha oblidat les altes lliçons que ens donà en vida el poeta; i un any darrera l'altra s'ha vingut celebrant la seva memòria, i a l'entorn de la font que ell desitjava hi contemplem, no ja aquella mica d'ànima qu'ell treturava, sino l'ànima sencera del poble de qui ell va ésser el verb melodios.

Les estrofes de "La Balanguera", que aviat hem de cantar, volen ja de boca en boca, les sap tothom. Les joventes i els joventons al modular-les hi posen aquella íntima emoció que surt del més profund del cor, i que té tot el perfum de la patria antiga.

Perquè nosaltres no som uns nous vinguts a la vida de l'esperit. Som un poble antic que viu un moment de vida nova. Som fills d'un poble, que si girant l'ullada cap enrera guaita les ombres de l'aviar prou sap, també,

de la nova primavera on s'amaga la llavor.

Si l'incansable Balanguera fila sensa parar mai es — be que ens ho recorda la cançó — per a teixir la senyera pel jovent, i aquesta senyera està feta de tradicions i d'esperances. És bella com un vel de núvia teixit amb les cabelleres d'or de l'infantesa que s'enfila, i les cabelleres d'argent de la vellura qui s'en va: de totes les generacions que successivament han treballat, han patit

(Termina en la página 6.)

INFORMACION LOCAL

GOBIERNO CIVIL

Al visitar, al mediodía del sábado, al Gobernador Civil, nos manifestó que reinaba absoluta tranquilidad en toda la provincia.

Nos añadió que había recibido la dimisión — que aceptó — de diversos Ayuntamientos. Procuraré — dijo — sustituirlos lo más pronto posible, esforzándome para que la elección de los gestores recaiga en personas capaces de hacer una administración provechosa para los intereses locales y en favor del bien general.

El señor Gobernador nos rogó haga mos público que desde el mes de marzo actual, únicamente recibirá los lunes, miércoles y viernes, de diez y media a 12 horas y que como el actual local que ocupan las oficinas del Gobierno carece de proporciones adecuadas para que los visitantes puedan esperar con comodidad, ruega a los que su visita sea por acto de mera cortesía, aplacen aquella por unos días en que es de presumir cedan en cantidad los visitantes, y los que esperan audiencia puedan hacerla en condiciones de relativa comodidad.

Visitaron el sábado al señor Gobernador:

El Alcalde de Algaida; el Alcalde y el Secretario del Ayuntamiento de Santa María; el ex diputado D. Alejandro Jaume; el propietario y miembro de El guerra Republicana, don Antonio Qués; el Alcalde de Santanyí; una Comisión del Ayuntamiento de Consell; el Presidente del Reformatorio de Nazareth don Guillermo Ferragut Sbert; el Alcalde de Alaró; el director técnico de la Compañía Eléctrica Popular, don José Fuster; el médico forense, señor Alonso; el Presidente del Círculo Mallorquín, don Luis García Ruiz; una comisión del Ayuntamiento de María de la Salud; otra comisión del Ayuntamiento de Campos del Puerto; el Presidente y Secretario del Pósito de Pescadores, una comisión de señores de Esquerria Republicana de Muro; el director de la Junta de Obras del Puerto, don Pedro de Benito; el secretario de dicha Junta, don Ángel García; una comisión de señores del Ayuntamiento de Artá; el Inspector de los Ferrocarriles, don Francisco Méndez Villamil; el director del Instituto, don Sebastián Font; el Jefe del Resguardo de la Arrendataria, don Francisco de León Garabito; el representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos, don José Aguiar; el Jefe del Resguardo Marítimo de la Compañía Arrendataria, don Miguel Montojo; el director del Dispensario de la Cruz Roja de Santa Catalina, don Rafael Vannell; el vicepresidente de la misma, don Rafael Pujol; el director de la Prisión, don Adolfo Rubin de Celis; el subinspector de la Delegación Marítima, don Manuel Angulo; el Presidente del Tribunal de Menores, don Rafael Isasi; el secretario de Patronato del Fomento del Turismo, don Francisco Vidal y una comisión de la Federación Socialista de Palma.

CASA DE LA VILLA

La circulación de coches automóviles
Habiéndose observado por parte de la Alcaldía que no se cumplen con la escrupulosidad que fuera de desear las disposiciones de las Ordenanzas Municipales acerca de la circulación y estacionamiento de coches automóviles, el Alcalde, señor Darder ha dado órdenes a la Guardia Urbana para que haga cumplir las referidas disposiciones, procediéndose a la denuncia de los infractores para la pertinente imposición de las sanciones correspondientes. Ha llamado también la atención al Jefe de la Guardia Urbana, especialmente acerca de la frecuencia con que se sitúan en jardines y otros lugares no indicados para ello coches automóviles, dificultando el tránsito y causando las molestias que de ello se derivan. Igualmente le ha indicado la necesidad de evitar la circulación por las vías urbanas con exceso de velocidad y en dirección prohibida; y también la obligación que tienen los conductores de coches, que dejan incumplidas en muchas ocasiones, de cruzar sobre los "pasos para peatones" con el motor "ralentido" y a marcha moderadísima.

Todos los anteriores extremos, relacionado con la circulación de coches automóviles, han merecido especial atención de la Alcaldía, que está dispuesto a que cesen las anomalías apuntadas, para lo cual impondrá las sanciones que sean necesarias.

Igualmente manifestó el Alcalde que tiene en estudio la regularización del tránsito en nuestra ciudad, pues adolece actualmente de ciertas deficiencias que necesitan ser corregidas, entre ellas el señalamiento de nuevos parques para estacionamiento de coches y la fijación de señales de tráfico en ciertos lugares que son indispensables.

La Alcaldía y el paro forzoso
El viernes visitó al Alcalde una comisión de obreros de la Casa del Pueblo para interesarle la urgente adopción de medidas para la solución del paro forzoso.

Don Emilio Darder les manifestó que el problema del paro había constituido siempre su máxima preocupación y había enfocado hacia el mismo toda su aten-

ción e interés. Pueden tener la seguridad — recalco el señor Darder — que el Ayuntamiento no regateará esfuerzo ni sacrificio alguno para el cumplimiento de la misión que se ha impuesto y en la que figura como tema esencial la resolución del paro obrero. Por de pronto, para abordar el asunto con toda urgencia, se ha acordado un préstamo de 500.000 pesetas que se destinarán inmediatamente a la promoción de trabajo. Igualmente se han emprendido gestiones encaminadas a lograr el apoyo económico del Estado para la construcción y reparación de carreteras, obras del Puerto, etc. Olvalciónlfh(amidessofguí

El señor Darder dió cuenta a los comisionados de las gestiones que a tal efecto llevaba ya realizadas con las Jefaturas de Obras Públicas y del Puerto, habiéndole ofrecido el Ingeniero Jefe señor García Briz que le enviaría una relación de las obras pendientes y que pueden realizarse con carácter de urgencia; y por su parte, el alcalde, como consecuencia de su entrevista con el señor Ingeniero Jefe de Obras de Puerto, cursó un telegrama al señor Casares Quiroga interesándole autorice rápidamente las subastas de las obras para emprender dentro de brevísimo plazo la construcción de la Lonja de Pescado.

La campaña sanitaria
Consecuente el Alcalde con la campaña sanitaria en que ha inspirado siempre su ejecutoria, ha cursado a las dependencias correspondientes las órdenes pertinentes para la intensificación del control sobre sustancias alimenticias, a fin de que el público pueda tener la necesaria garantía de la salubridad y excelentes condiciones sanitarias de las materias que se expenden. En virtud de ello han sido impuestas fuertes multas a otros vendedores de leche por expendirla en malas condiciones. Como en la primera etapa de mi Alcaldía — dijo el alcalde — será inexorable en la imposición de sanciones por lo que se refiere a la adulteración de sustancias alimenticias, ya que es una cuestión que afecta directamente a la salud pública y precisa por parte de las autoridades atención y cuidado máximos.

La recogida domiciliar de basuras
El Alcalde ha dictado al Inspector Municipal de Limpieza señor Jaume las oportunas disposiciones conducentes a la mayor eficiencia del servicio, pues desea que se cumpla con mayor escrupulosidad y prontitud que hasta ahora. Han sido impuestas dos multas a otros tantos basureros por falta de puntualidad en el cumplimiento de sus obligaciones; y a estas sanciones seguirán otras, en la medida necesaria, para asegurar el exacto cumplimiento de lo que dispone las Ordenanzas Municipales en la materia por lo que afecta al vecindario y a los encargados de la recogida domiciliar de basuras.

Visitas al Alcalde
El Alcalde señor Darder, recibió el sábado las siguientes visitas:
Vice-Presidente del Fomento del Turismo, don Antonio Mulet; el Jefe de Administración Local, don Elviro Sans Rosselló y el Delegado de "La Catalana" don Bartolomé Castañer.

El señor Darder agradeció mucho a dichos señores la atención que le habían dispensado al visitarle.

Las visitas a la Alcaldía
Los días y horas de recepción de visitas, fijadas por el Alcalde, don Emilio Darder, son los lunes, miércoles y viernes de once y media a doce y media de la mañana.

DIPUTACION PROVINCIAL

Sesión de la Comisión Gestora

Bajo la presidencia de don Jaime García y asistiendo los gestores provinciales señores López Palop, Bauzá, Gómez Ibáñez y Oliver Domenge, se reunió anteayer, a las tres de la tarde, la Comisión Gestora de la Diputación Provincial, al objeto de efectuar el acoplamiento de las Ponencias que integran su organización.

Leída el acta de la sesión anterior, que dó aprobada.

El Presidente dice que es innecesario dar la bienvenida a los presentes, todos antiguos amigos. Saludó a la prensa, ofreciéndose a ella desde el cargo que ocupa.

Para las ponencias y representaciones de la Diputación se nombraron los siguientes gestores:

Hacienda. — López Palop, Bauzá, Oliver y Gómez Ibáñez.

Fomento y Gobernación. — Bauzá, López Palop, Oliver y Gomez Ibáñez. Beneficencia. — Gómez, López, Oliver y Bauzá.

Vocal del Comité ejecutivo del servicio de recaudación y contribución — don Doemaél López.

Vice Presidente del Museo Pedagógico — Don Pedro Oliver.

Presidente de la Junta del Fomento Pecuario. — Don Pedro Oliver.

Vocal de la Junta Consultiva e Inspectora de teatros. — Don Doemaél López.

Vocal representativo de la Diputación en el Fomento del Turismo. — Don Eduardo Gómez Ibáñez.

Vice-Presidente de la Escuela local de Formación profesional. — D. Jaime Bauzá.

Vocales de la Comisión Gestora de la

Mancomunidad de las Diputaciones de Régimen Común: en propiedad. — don Doemaél López Palop; suplente, don Jaime Bauzá.

Se designó al señor Bauzá para formar parte de la subasta que ha de celebrarse el día 5 de marzo para contratar obras en el Manicomio.

Se señaló los martes, a las 12, para celebrar las sesiones ordinarias.

El señor García, dice que, teniendo noticias de que por la Comisión Gestora anterior, se efectuaron varios despidos, propone se nombre una ponencia para revisar todos los acuerdos.

El señor Gómez propone que, en vista del escaso número de Gestores que integran la Diputación, sea el pleno quien lleve a cabo la revisión, acordándose así y no habiendo más asuntos a tratar se levantó la sesión.

BOLETIN RELIGIOSO

HOY, DIA 2 DE MARZO
Stos. Emeterio y Celedonio, mrs. CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia del convento de Santa Teresa, en honor del Purísimo Corazón de María.

Por la noche, a las 6'30, rosario, meditación y reserva de S.D.M.

MARTES, DIA 3
Santos Emeterio y Celedonio, mártires CUARENTA HORAS

Concluyen en la iglesia del Convento de Santa Teresa, dedicadas al Purísimo Corazón de María.

Exposición a las 6'30; a las 8, Misa rezada.

Por la tarde, a las seis y media, rezo del Santo Rosario, Coronita de Oro, Te Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Empiezan en la iglesia parroquial de San Jaime, dedicadas a San Matías, apóstol.

Exposición a las seis y media.

Por la tarde, a las seis y media, rezo del Santo Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

OTRAS FUNCIONES

En San Francisco, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua.

Por la mañana, a las siete y media con meditación y por la noche, con sermón por el Rdo. P. Rafael Ginard y Amorós, T. O. R.

En Montesión, a las siete y media, ejercicio en honor de San Alonso Rodríguez.

VISITA

A Nuestra Señora del Confalón en la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

Los obreros en paro forzoso

Hemos recibido la siguiente nota:
"El viernes 26 de los corrientes, los obreros en paro forzoso reunidos en la Casa del Pueblo decidieron llevar un pliego de proposiciones al Sr. Alcalde para que sean tomadas en consideración, que son las siguientes:

Trabajo o subsidio no inferior a cinco pesetas diarias; que ningún trabajador sea colocado con tarjeta individual o por favoritismo; que cuando haya necesidad de empleados o jornaleros en el Ayuntamiento sean los inscritos en la bolsa de trabajo de la Casa del Pueblo, los primeros; que no sea desahuciado ningún

obrero sin trabajo por falta de pago de alquiler; que tengamos solución a nuestras proposiciones en el máximo de ocho días.

Queremos hacer público que nuestra insistencia en visitar a las Autoridades y todas las gestiones que hacemos, no tienen otro fin que nuestra necesidad.

Somos ciudadanos y queremos ser correctos, lo que no debe ser un motivo para dejarnos burlarse más de nosotros, estamos dispuestos a colaborar con nuestra ayuda en todo lo que sea de interés público, pero también estamos dispuestos a defender nuestro derecho y a protestar contra toda injusticia y atraso en darnos satisfacción.

Hay que sacar dinero de donde lo hay. No debe permitirse más a estas gentes de capital que vayan disfrutando de este espectáculo vergonzoso en que millares de familias se encuentran en la miseria.

Que se obligue a dar trabajo, o que presten parte de su capital para mejorar las obras tan necesarias en nuestra ciudad.

Debemos emprender un camino nuevo y dejar muerto este régimen caducado en que los unos puedan derrochar por sus caprichos lo que tanto falta a los trabajadores honestos para educar y alimentar a sus familias y suprimir de una vez este cuadro de miseria.

Trabajadores, acudid a alistaros en la bolsa de trabajo que se va organizando en la Casa del Pueblo.

Las reuniones tienen lugar los lunes, miércoles y viernes, a las nueve de la mañana. — El Comité.

Palma, 29 de Febrero de 1936.

Llegada del Comandante Militar

AYER, EN EL VAPOR CORREO DE BARCELONA

Inmediatamente tomó posesión de su cargo

A bordo del correo de Barcelona, procedente de aquella ciudad y Madrid, llegó ayer el nuevo Comandante Militar de Baleares, General don Manuel Godey y Llopis, a quien acompañaban su señora esposa e hijos.

El General Godey, que ocupa este cargo por segunda vez, cuenta en nuestra ciudad con numerosísimas amistades.

Inmediatamente después de desembarcar se dirigió a la Comandancia Militar, donde tomó posesión de su cargo. Sea bienvenido.

Federación Balear de Estudiantes Católicos

Nueva asociación

La Federación Balear de Estudiantes Católicos, en vista del éxito obtenido en la constitución, reciente, de la Asociación de Derecho, ha decidido proceder a la creación de una nueva Asociación, que bajo la denominación de "Asociación de Estudios Varios" acogerá a todos aquellos estudiantes que cursen una carrera no incluida en ninguna de las Asociaciones ya existentes.

La importancia de dicho acuerdo, se comprende fácilmente, si se tiene en cuenta los numerosos asociados cuya variedad de estudios les impide realizar debidamente la defensa de sus intereses profesionales, ya que no están constituidos en Asociación, y el poner en

práctica aquellas iniciativas que pueden beneficiarles en todos los aspectos de su vida de estudios, ya sea asumiendo los libros de texto por medio de la Asociación, o la búsqueda análoga de hospedaje en épocas de exámenes u oposiciones, o bien la organización de cursillos de las asignaturas comunes, etc.

Con el fin citado, próximamente convocará una reunión de los asociados que deseen formar parte de la Asociación en embrión, para tomar acuerdos pertinentes encaminados a la cristalización del proyecto.

MUSICALES

Música de cámara para guitarra y instrumentos de arco

He aquí el programa de esta interesante sesión que tendrá lugar mañana martes, a las seis y media de la tarde en el histórico Palacio de la Almodaina:

I
Cuarteto en sol (Moderato - Minuto Adagio - Minuetto - Presto), Haydn

II
Cuarteto en sol (Moderato - Minuto Lento e patético - Zingara), Schubert

III
Quinteto (Allegro macioso - Pascale - Fandango), Boccherini.

Guitarra: B. Calatayud; Violines: Piña Tarongí y F. Pons Juanes; Vcllo: J. Salamanca; Violoncello: C. Simón.

Programas e invitaciones en el Palacio de la Almodaina (frente a la Catedral).

LO QUE DICEN LOS MÉDICOS

He prescrito el uso continuado y metódico de las Sales de Mediana de Aragón a dosis laxantes, habiendo obtenido muy buen resultado en casos de estreñimiento habitual, insuficiencia hepática, insuficiencia renal y otras manifestaciones artríticas. — Dr. S. ...

TAURINAS

INAUGURACION DE LA TEMPORADA EN BARCELONA

"Torero de Triana" obtiene un gran éxito

Ayer tuvo lugar la inauguración de la temporada taurina en la plaza Monumental, registrándose una buena entrada.

Se lidiaron seis novillos de Santa Loma que resultaron buenos, por Miguel Palomino, José Chalmeta y "Torero de Triana".

Los dos primeros tuvieron una buena tarde siendo ovacionados.

"Torero de Triana" obtuvo un gran éxito, haciéndose ovacionar con el capote y muleta, siendo amenizadas sus faenas con música, teniendo que dar vuelta al ruedo con petición de orejas.

Como saben nuestros lectores "Torero de Triana" ha sido contratado por la empresa del "Coliseo Balear" para su taurina inaugural que tendrá lugar el domingo de Ramos alternando con el famoso sevillano Pascual Muñoz y el mejicano Silverio Pérez, quedando seis novillos-toros de una magnífica ganadería andaluza.

MI MARIDO DISMINUYE 13 KILOS Y MEDIO DE GRASA

LA SATISFACCION DE UNA ESPOSA

Lo que pasamos a transcribir es lo que todas las esposas de hombres gordos leerán con gran interés. Se trata de la experiencia de una mujer cuyo marido pesaba recientemente 104 kilos.

"Me creo sinceramente obligada a escribirles para manifestarles que mi marido, después de haber tomado Sales Kruschen durante tres meses, ha reducido su peso de 104 a 90,700 kilos. Este es el único factor de este cambio ha sido Sales Kruschen. También mi peso era excesivo y hace tres semanas empecé a tomar Sales Kruschen. He disminuido 13 kilos. Estamos contentísimos". Sra. C. ...

Kruschen combate el origen de la obesidad; ayuda a los órganos internos a desarrollar con eficacia sus funciones y a desprenderse diariamente de los residuos y venenos que, al acumularse, son convertidos por nuestro organismo en tejido grasiento.

Tome cada mañana media cucharadita de Sales Kruschen disuelta en un vaso de agua caliente. Al cabo de 3 meses compruebe su peso y observe los progresos que ha disminuido. Kruschen proporciona a cualquier persona obesa la más agradable de las sorpresas.

De venta en Farmacias y Centros de Específicos. Frasco grande: 5'50 pesetas. Frasco pequeño: 3'50 pesetas.

Nueva edición de la NOVENA DE SAN JOSE

corregida y aumentada con un breve prefacio de Marzo.

De venta: Librería de GUASP.

OCASION

Vendo máquina escribir nueva a buen precio. Informes: Librería Guasp, Morey, Palma.

PAGINA SOCIAL

UN TEMA DE MODA

Corporativismo

Sindicato, corporación y organización profesional son tres términos que se barajan fácilmente, sin que a veces se sepa expresar con ellos la vida de lo que significan.

La corporación hace en el momento sindicatos obreros y patronales en contacto para fines de bienestar, más amplios que los puramente sindicales; la organización profesional aparece la unión de cuando aparece la misma profesión de vida para fines propios de la misión también en la organización profesional un contacto como en la corporación pero hay un contacto no preciso formado por sindicatos, o por otros no necesariamente formado por

Hay duda que desde el punto de moral, la asociación de personas y capitales restituiría al trabajo su perdido; que desde el punto de social, el corporativismo asegura el sentimiento de solidaridad contra la lucha de clases; que desde el punto de vista económico, a un régimen de sujeción por virtud de la corporación una disciplina económica; que el punto de vista político asegure la vida corporativa en el Estado representación de comunidades nacionales frente a la de personas particu-

hace falta algo es también eviporque el liberalismo ha fracasado en la anarquía a que ha conducido el sistema a la sociedad; el socialismo dado unos cuantos botones de para para que aparezca lo suficiente destructor que sería aplicado en de libertad y de ley; el estado de sindicalismo de patronos y no ha hecho más que multiplicar antiguas fuerzas del patrono y obrero, y elevarlos a la categoría de poderes y de masas; no por consiguiente, otra solución que llegar a continuar lo más armónicamente que sea posible, el poder público una parte y los organismos sociales por otra.

fórmula en sí no es difícil; pero

aparece su dificultad en el momento en que se quiere hacer ver cuál va a ser la cantidad del Estado y cuál la de profesionalismo que hay que verter en el matraz social para que resulte bien la fórmula dictada como salvadora.

En Italia y Alemania, se ha derramado exagerada cantidad de estatismo en sus fórmulas; en Rusia, el sindicalismo ha venido a sustituir al Estado, a la profesión y aun a la empresa misma; en Alemania, de análoga manera que en Italia, el patillo de la balanza se inclina en favor del mismo Estado; en América del Norte, establecidos los Códigos de competencia leal, ha prevalecido la profesión sobre el Estado, pero como en su obligatoriedad se ha creído ver lesionada la libérrima constitución americana han tenido que hundirse; en otras partes, Portugal, Holanda, Austria, por diversos procedimientos van combinándose las fórmulas generales con algunas menores dosis de estatismo.

Hoy no se puede salir de una de estas tres fórmulas; o estatismo absoluto, o economía dirigida por el Estado — fórmula más suave de estatismo —, o economía autogobernada por las profesiones, fórmula que va tomando cuerpo y que parece ser la llamada a vaciar en su molde las organizaciones sociales del mañana de todos los países.

Pero para la economía autogobernada es preciso meter el convencimiento de la bondad del programa, en el corazón de las mismas profesiones; mientras que para la economía dirigida por el Estado basta la concepción estatista, y la convicción siempre más fácil de unos pocos gobernantes atraídos muchas veces por el egoísmo de influir con fórmulas en las que se crean para sí mismos poderes soberanos en la industria o en el campo.

Difícil es la solución del problema. Pero desde luego, para que quede en realidad resuelto, necesario es que a todo trance en la vida profesional se sobreponga un plan de moralidad suprema sobre el grosero materialismo de antaño, y que floten los principios éticos sobre los meramente productivos; es decir, que la antigua y vieja crematística se convierta en una verdadera economía social.

S. de P.

cial y se harán el lugar que les corresponde.

No son nuevas para un sociólogo católico. Precisamente el punto central en el que consiste la originalidad de la "Quadragesimo" es ésta, el que sobre el concepto de justicia conmutativa y de

caridad haya destacado el Papa el concepto viejo en sí, pero nuevo en el nombre de "justicia social" por el que la colectividad, conjunto de todos los ciudadanos que forman una sociedad política, entra también a participar de los beneficios de una empresa, la cual no podrá jamás ni plantearse, ni desarrollarse, ni liquidarse sin tener en cuenta la suprema norma de toda la vida social: el bien común.

N.

El paro obrero en Francia

Tres grupos de medidas adoptadas: uno, que afecta a los propios obreros; otro, a las industrias; el tercero, al Estado. — El ambiente de desconfianza causa principal del paro



Registan las estadísticas francesas un aumento importante de obreros en paro forzoso. La situación económica y financiera del país, así como el estado de inquietud política por que atraviesa, ha sido bastante para determinar un crecimiento de obreros sin trabajo; y el nuevo Gobierno que por su mayor inclinación hacia la izquierda, incluso por haber recogido los votos de socialistas y comunistas en la moción de confianza de la Cámara, siente el remordimiento de haber causado una gran parte de esa intensificación, ha decidido combatir el paro forzoso por cuantos medios le sean posibles.

En la Cámara se han dedicado dos sesiones a examinar la solución del problema y el Gobierno por su parte ha celebrado un consejo de ministros, en el que se han tomado medidas conducentes a la reabsorción de los obreros parados.

Resulta instructivo el examen de dichas medidas porque como en estas materias no hay nada que inventar y el problema es el mismo en unas que en otras partes la experiencia ajena es conveniente a condición de desentrañarla.

El Consejo de ministros francés ha tomado determinaciones que pueden clasificarse en tres grupos: uno, que afecta a los propios obreros; otro a las industrias, y un tercero al Estado.

En el primer grupo, se contiene principalmente estas medidas: retraso de la edad apta para el trabajo, aumentando el límite obligatorio de la escolaridad; anticipo de retiros de vejez y prohibición de algunos trabajos a las mujeres. Apartando de la masa global de ocupados a los más viejos, retrasando la incorporación a esa masa de los jóvenes y excluyendo del trabajo algunas mujeres, la masa obrera disminuye, y por lo tanto, podrá lograrse la reabsorción de un cierto número de parados suponiendo que el volumen de trabajo nacional continúe siendo el mismo.

Por lo que respecta a la industria, se ha tomado el acuerdo de adoptar la semana de cuarenta horas en la del vidrio y de impedir, salvo en ciertas condiciones, la reapertura de nuevas fábricas de pan y tahonas. Se piensa con ello que podrá intensificarse algo el trabajo existente en tales ramas de la actividad dando ocupación a algunos obreros hoy parados.

En lo que se refiere al Estado, las principales medidas consisten:

- En subvencionar a los Municipios donde exista mayor contingente de obreros sin trabajo para la realización de obras que los puedan reabsorber;
- Desgravar la industria de la edifi-

ficación para favorecer las construcciones;

c) Garantizar los intereses de los préstamos que para la realización de obras emitan los Ayuntamientos;

d) Acelerar la ejecución de planes de obras públicas.

Como puede observarse los franceses no han inventado nada en materia de reabsorción del paro obrero. Todas esas medidas son expedientes a que se acude en todas partes cuando se quiere lograr dar ocupación a los parados. No podía ser de otro modo porque el Estado de un modo directo no puede hacer cosas distintas.

Pero, en cambio, hay algo indirecto de mucha mayor eficacia. ¿Por qué ahora apremia en Francia mucho más el problema del paro que en aquellos meses rudos de trabajo en que M. Laval replanteaba la economía y la Hacienda de su país? Pues, sencillamente, porque entonces se respiraba un ambiente de confianza, y hoy, no; porque entonces se estaba bajo la impresión de un Gobierno con fortaleza propia y hoy la que se tiene es la que proporciona un Gobierno electoral inestable; porque entonces se sentía defendido el franco y defendida la propiedad contra los embates del frente social comunista y hoy se ve al Gobierno cosechar los votos de ese frente con la alarma consiguiente de que ceda en cambio al mismo girones de su autoridad.

Y ahí es donde radica la causa principal del paro obrero: en la creación de un ambiente de desconfianza y de inquietud que ocasiona la fuga o el atesoramiento de los capitales. Cuando se da desde el Poder público una sensación de autoridad, de firmeza, de continuidad en el ejercicio de las funciones públicas se produce una reanimación de las actividades creadoras de riqueza que reabsorben el paro obrero; y en cambio cuando el ambiente es al contrario, la industria decae, el capital se esconde, los negocios se paralizan y no sólo no hay reabsorción de obreros parados, sino que van surgiendo por todas partes despidos que aumentan la masa de los sin trabajo. Es un círculo vicioso en el que nos movemos: cuando hay inestabilidad e incompetencias políticas, hay mayor paro obrero; y si se quiere que éste disminuya, es preciso que exista estabilidad y capacidad en los rectores de la vida pública nacional.

También en España se registra un aumento considerable de parados. Esperemos a ver que Gobierno se forma como consecuencia de las jornadas electorales, y él nos dirá mejor que nada si el problema del paro va a tener o no un mínimo de solución.

Mariano MARFIL
Madrid, Febrero de 1936.

CRÓNICAS ITALIANAS

La huelga y el "lock-out"

Cómo los ha eliminado el sistema corporativo



El sistema corporativo italiano instituyó, como sabe, dos medios para solucionar las controversias del trabajo: la asistencia sindical y la magistratura del Trabajo.

Estos medios reemplazan lo que en otros países representan la huelga y el "lock-out", dos formas esencialmente anticorporativas, basadas en esa especie de fatalismo que considera inevitable la lucha de clases. En Italia, en cambio, el concepto fundamental, regulador, de las relaciones entre el capital y el trabajo, es el equilibrio entre los intereses contrapuestos, obtenido y mantenido a beneficio de los mismos factores de la producción. Se trata de una innovación importantísima en el campo político y social, cuya experimentación interesa a todo el mundo.

Vale la pena, pues, de ver cuáles son los resultados que se han logrado hasta ahora mediante la aplicación de este sistema. En otras palabras, será útil comprobar si dicho sistema satisface o no los "intereses opuestos". Para este examen, nada más eficaz que los datos estadísticos.

Fijando nuestra atención a las dos ramas más importantes de la colectividad nacional italiana, la de la industria y la de la agricultura, tenemos los siguientes datos de hecho, que se refieren a 1934 (los correspondientes a 1935 todavía deben ser definitivamente verificados).

Las controversias individuales denunciadas por los trabajadores de la industria a sus Sindicatos respectivos al objeto de alcanzar una solución conciliativa, o en caso de no lograrse, ser plan-

teadas ante la Magistratura del Trabajo fueron 119.465.

Al cabo del primer examen, 19.166 fueron retiradas por carecer de fundamento. De las 100.299 restantes, las que se resolvieron en campo sindical, es decir, mediante negociaciones entre los dos Sindicatos de las partes contratantes, fueron 64.936. En 9.482 no se logró acuerdo, siendo elevadas, por lo tanto, a la Magistratura del Trabajo. Las restantes, 25.881, a fin de año, se hallaban todavía bajo examen, o bien habían sido retiradas en virtud de acuerdo directo entre los interesados. Las 64.936 controversias resueltas en terreno de conciliación interesaban a 284.807 obreros. El importe total de las sumas reclamadas por éstos, ascendían a liras 56.390.000, cuya liquidación fué acordada en la medida de 43.526.900 liras.

En el campo de la agricultura se presentaron 92.757 controversias individuales. Se resolvieron por conciliación con resultado favorable para los trabajadores, 54.768, y 2.577 con resultado contrario, mientras que 10.575 pasaron a la Magistratura del Trabajo. De las restantes, 24.837, una parte todavía seguía en curso de examen a fin de año, y otra parte fué retirada por los interesados.

Pero la obra de conciliación no se limita a la fase sindical, sino que se extiende también al campo judicial, pues la Magistratura del Trabajo, antes de pronunciarse sobre un asunto, invita a las partes contratantes a efectuar una última tentativa de solución, obteniendo con este sistema considerables resultados, pues de las 16.819 controversias resueltas con sentencia, 6.819 se definieron mediante conciliación entre las partes.

Otro tanto se comprueba en el campo de las controversias colectivas. Solamente dos se denunciaron a la Magistratura del Trabajo, y ambas alcanzaron conciliación en el curso del pleito.

De las controversias colectivas sometidas al Ministerio de las Corporaciones para la tentativa de conciliación prevista por la ley, que fueron 131, se conciliaron 66, no se alcanzó acuerdo en 15, y las restantes todavía eran objeto de examen o de tramitaciones al finalizar el año.

Bastan estos breves datos para poner de relieve el hecho de que los contrastes económicos inevitables (derivados en su mayor parte de interpretación diversa de las normas de contrato, o bien de la dificultad de que una norma de contrato — forzosamente sistemática — pueda adaptarse siempre a la multiplicidad de casos y situaciones individuales) no resultan comprimidos o sofocados por la autoridad, sino que, por el contrario, alcanzan su mayor desahogo así en el campo sindical como en el campo jurídico, con las garantías más amplias para las partes contratantes y con toda la imparcialidad implícita en un ejercicio superior a los intereses particulares.

Esto explica el hecho de que reine en Italia actualmente, en modo soberano, el orden del trabajo, por la voluntad misma de las fuerzas del trabajo y por su alto sentido de la disciplina.

Podría decirse, con mayor propiedad, autodisciplina, pues estos años de práctica corporativa han convencido de que la huelga económica, además de resultar perjudicial a sus propios intereses y a los intereses generales del país, es totalmente inútil como medio de defensa, dado que pueden obtener mejor justicia por medio de la conciliación sindical, o en defecto de ésta, por medio de la Magistratura del Trabajo, institución imparcial para todos, porque es órgano del Estado, que representa a toda la sociedad nacional, y no va a una sola clase.

Y.

CONSULTORIO

Consultas sobre accidentes de trabajo, acuerdos de los Jurados Mixtos y en general sobre legislación obrera

158. — DESPIDOS. —



Un obrero despedido pide a su patrono unos centenares de pesetas de indemnización. Interesa saber que dicen las leyes sociales sobre indemnización en caso de despido.

RESPUESTA: El despido de un obrero puede ser justificado por causas imputables al mismo o por motivos independientes de su voluntad. En el primer caso no tendrá derecho a indemnización alguna.

Cuando un obrero sea despedido por alegar el patrono alguna de las causas que justifican el despido (como son crisis de trabajo, cesación de la industria o profesión, etc.) o sin indicar motivo alguno, el obrero podrá acudir, reclamando contra el despido, al Jurado Mixto.

Si en el fallo que dicte dicho organismo se declara que no existe causa que justifique el despido del obrero, en él se otorgará opción al patrono para que lo readmita o para que le abone una indemnización.

Esta indemnización que habrá de abonarse al obrero por los perjuicios que el despido le ocasione podrá variar entre el importe de quince días y seis meses de jornal.

La cuantía de la indemnización la fijará el Presidente del Jurado Mixto.

B. Q.

Palma, 29 de Febrero de 1936.

(En este Consultorio serán contestadas las consultas que cualquier obrero o patrono desee proponer. Remítalas por escrito en forma escueta y clara a nuestras oficinas: Mora, 3).

ALMOHADILLAS ELECTRICAS
con desconexión automática

Siemens

San Miguel, 82 y 84 — Tel. 1719
PALMA DE MALLORCA

Consultorio de Lactantes

Clínica de niños enfermos

Dr. MUÑOZ

Jefe del servicio provincial

de Puericultura

Sindicato, 195

De 11 a 2

DR. J. FEMENIA

PERELLO

Ex-alumno y ex-médico interno por oposición de la facultad de Medicina de Barcelona.

Especialista en: Toco-Ginecología.

Consulta de 3 a 5.

Sto. Domingo, 12. pral. Teléfono 2023.

PALMA

SIMON GARCES

Corredor de Comercio Colegiado

Baratillo, 15

Teléfono 2267

INFORMACION TELEGRAFICA

Desde Madrid

El Ministro de Instrucción adopta medidas para la supresión de la enseñanza religiosa

El Sr. Ruiz Funes anuncia un decreto sobre la entrega de tierras a los yunteros extremeños

Ha sido publicado un decreto disponiendo la readmisión de todos los obreros despedidos por huelgas o ideas políticas

El Ministro de Marina ha prohibido la entrada en los buques de guerra y departamentos navales de toda clase de periódicos y en los casinos de carácter naval sólo se permitirá la lectura de los periódicos que están dentro del marco constitucional

En un mitin comunista se solicitó la detención de los autores y cómplices de la represión de Asturias y la depuración de los cuerpos de Seguridad, Policía y Guardia civil

Al regresar a Barcelona los Consejeros de la Generalidad fueron objeto de una entusiasta despedida

ACTUALIDAD POLITICA

Madrid, 1 (130)

Reunión de los diputados centristas

El grupo de diputados centristas que acudirá al señor Portela ha puesto domicilio en Madrid, a cuyo efecto ha alquilado un espacio local en la calle de Fernánflor, al lado mismo del Congreso. La mayoría de los diputados que integran dicho grupo, presididos por el señor Portela, celebraron una reunión y luego marcharon al Congreso, en donde eligieron los escaños que han de ocupar.

Hacia la supresión de la enseñanza religiosa

Hablando con los periodistas, el Ministro de Instrucción Pública, don Marcelino Domingo, les manifestó que había enviado a los inspectores de primera enseñanza una circular con el fin de que en el plazo de ocho días informen a este ministerio sobre los extremos siguientes:

Primero. — Poblaciones de sus provincias respectivas en donde existiendo escuelas servidas por congregaciones religiosas, sean innecesarios dichos establecimientos de enseñanza porque el número y condiciones de las escuelas nacionales que funcionen sean bastantes para absorber toda la población escolar.

Segundo. — Poblaciones en las que se disponga de los elementos necesarios para que puedan ser creadas inmediatamente las escuelas nacionales precisas para sustituir a las servidas por congregaciones religiosas.

Tercero. — Localidades en que por falta de instituciones del Estado pudiera ser dañosa la sustitución y por consiguiente medio con que sería forzoso contar para llevar a cabo tal reforma con la mayor rapidez y eficacia.

Presentación de actas

Ayer tarde, estuvo en el Congreso, el exsubsecretario de Gobernación señor Echeguren para entregar el acta del Sr. Portela.

El número de actas presentadas en el Congreso hasta la tarde de ayer ascendía a 346.

Entrega de tierras a los yunteros extremeños

El Ministro de Agricultura ha manifestado que el martes llevará al Consejo un decreto mediante el cual se permitirá la posesión inmediata de las tierras a los yunteros extremeños.

Actitud violenta de los ferroviarios

Como circulase ayer el rumor de que las Compañías ferroviarias querían establecer turnos por la noche para que trabajasen los obreros que entraron el 6 de octubre, los trabajadores se movilaron hasta las diez y media de la noche, evitando con ello que fuera posible este intento.

Una comisión se entrevistó con la Dirección, permaneciendo todos los obreros parados, y ante esta actitud el director ha prometido que hoy mismo desaparecerán los obreros mencionados y que se aguardará a lo que el Gobierno decida.

Restablecimiento de un Instituto de segunda enseñanza

Ha sido restablecido el Instituto Nacional de segunda enseñanza "Ganivet", de Granada, que había sido suprimido por Orden de cuatro de marzo de 1935. Se restablece como centro independiente totalmente desligado del Instituto denominado "P. Suárez" de la misma ciudad.

En la Presidencia. — Visitas. — Sin noticias

En la Presidencia, el jefe del Gobierno recibió la visita del presidente del partido de Unión Republicana, señor Martínez Barrio, con el que conversó durante tres cuartos de hora; la de los ministros de Obras Públicas y Trabajo y la de los diputados señores Andrés y Vargas, que le recomendaron con todo interés que el Gobierno español gestione la desaparición de la tarifa prohi-

bitiva para la entrada de la patata temprana en Inglaterra.

A las dos de la tarde el señor Azaña conversó brevemente con los periodistas. Dijo que no tenía ninguna noticia de carácter político y que la visita que por la mañana había hecho al jefe del Estado había sido para poner a la firma el decreto de readmisión de los despedidos, porque el resto de la firma ya había sido sancionada anoche por el Presidente de la República.

Manifestaciones del Ministro de Estado

Ayer tarde acudió el señor Barcia a la Presidencia.

Al salir dijo, refiriéndose a la insurrección en el Japón, que los rebeldes habían acatado la orden de rendición enviada por el Emperador.

Un decreto sobre la readmisión de los seleccionados

Ayer tarde el señor Alcalá Zamora, firmó el decreto por el que se dispone la readmisión forzosa de los obreros des-

pedidos por huelgas o ideas políticas.

Según dicho decreto las entidades patronales vendrán obligadas además a restablecer en sus fábricas y talleres las plantillas que estuvieran vigentes en cuatro de octubre de 1934 y a indemnizar a los agentes y obreros despedidos con 39 jornales como minimum y seis meses de salario como maximum.

Probable combinación diplomática

Se asegura que en la combinación diplomática que tiene el proyecto el Gobierno, figurarán los siguientes cargos y nombramientos:

Embajada de España en París, señor Esplá; ídem en Roma, señor Zulueta; ídem en el Vaticano, señor Sánchez Albornoz; ídem en Uruguay, señor Díez Canedo; ídem en Rusia (caso de que se lleven a cabo las relaciones con los Soviets) señor Alvarez del Vayo, quien a pesar de ser diputado socialista, sería autorizado expresamente por su partido para ocupar la embajada, teniendo en cuenta las circunstancias especialísimas que concurren.

Una orden del Ministro de Marina sobre prensa

El Ministro de Marina ha publicado una orden circular prohibiendo en las salas de oficiales, cuartos de lectura de los departamentos navales y buques de guerra, la entrada de toda clase de periódicos.

En los casinos de carácter naval, se autorizan los periódicos que están enmarcados dentro del sector constitucional, siendo prohibidos terminantemente los monárquicos o aquellos que hagan campaña contra la Constitución o sus instituciones.

Serán responsables de cualquier contravención los comandantes de los buques o los jefes de departamento.

Mitín comunista

Ayer tarde, en la plaza de toros Monumental, se celebró el anunciado mitín, organizado por el Socorro Rojo Internacional con el fin de saludar a los amnistiados.

En distintos tendidos había banderas rojas con la hoz y el martillo.

Comenzó el acto ejecutándose La Internacional, que oyen los asistentes en pie, con el puño en alto.

Preside, como estaba anunciado, el periodista amnistiado, director del diario socialista de Oviedo "Avance", Javier Bueno.

Entre los concurrentes, figuran los señores Pérez Farrás, Sbert, Eduardo Ortega Gasset, Companys y ex consejeros de la Generalidad, cruzándose salu-

dos de puño en alto con los concurrentes.

El señor Bueno dió cuenta de las adhesiones recibidas, diciendo que el acto que se estaba celebrando tenía la significación de que la batalla para la victoria había comenzado.

Albertí leyó una poesía revolucionaria, que se titula "Alerta del minero", referente a la insurrección asturiana.

Eduardo Ortega y Gasset dice que es preciso la unión de comunistas, socialistas, anarquistas y republicanos de izquierda, para defender la democracia. Dirige un saludo a González Peña y a Largo Caballero.

Largo Caballero, abogó por que la amnistía se conceda íntegramente, atacando rudamente a las derechas.

La Pasionaria, en tonos exaltados, pidió la consecución plena de las aspiraciones de la masa.

Al retirarse los consejeros de la Generalidad el público pidió al señor Companys que habla se y éste pronunció breves palabras recordándoles que todos deben continuar adelante con serenidad y responsabilidad.

Esteban de la Vega pidió la detención de Lerroux, Gil Robles y Velarde y que sean juzgados por un tribunal popular.

Alvarez del Vayo, en nombre de los Soviets, saluda a los reunidos y les exhorta a estar vigilantes.

Albormoz, abogó por que la justicia social sea ejecutada serenamente.

Bueno dió lectura a las conclusiones en las que se pide la amnistía total e inmediata para los presos políticos y sociales. La detención de todos los autores y cómplices de la represión de Asturias la depuración de los Cuerpos de Seguridad, Policía y Benemérita. La abolición de las leyes represivas y las indemnizaciones.

Seguidamente se leyeron versos de intención política, anticlerical y antimilitarista.

Al terminar el acto se formó una manifestación que recorrió la calle de Alcalá dando vivas, hasta llegar a la Puerta del Sol.

Una vez recibidas las conclusiones, el Ministro de la Gobernación, desde el balcón del Ministerio dirigió la palabra a los manifestantes rogándoles se disolvieran en orden, lo que hicieron aquéllos.

Uno que no quiere ser centrista

El ex fiscal de la República y diputado por Orense don Antonio Taboada rogó en el Congreso a los periodistas que hiciesen constar que, en contra de lo publicado en algunos periódicos, no perte-

nece al partido centrista, sino al agrario.

Audiencia presidencial

El Presidente de la República fue cumplimentado por don Enrique Pérez Farrás.

En audiencia militar recibió al general de división, comandante militar de Canarias don Francisco Franco.

También estuvo en el Palacio Nacional, el presidente del consejo despatchado con el Presidente de la República.

Velada necrológica

En el Ateneo de Madrid se celebró una velada a la memoria del periodista señor Sirval.

Hablaron los señores Luis de Tapia, Ortega Gasset y Albornoz.

Este pidió que se coloque una placa en el salón de sesiones del Congreso con el nombre de Sirval.

El señor Companys está satisfecho de los actos celebrados

El señor Companys recibió numerosas visitas de despedida.

Hablando con los periodistas expresó su satisfacción por los actos celebrados en Madrid, que le han evidenciado un gran espíritu de comprensión, esperando que con él se resolverán fácilmente muchas cuestiones.

Dijo que se proponía volver a Madrid a dar las gracias a los representantes de diversas regiones.

Manifestaciones del Ministro de Estado A las 6'15 llegó a la Presidencia el señor Azaña acompañado del Ministro de Estado.

Este manifestó que según noticias oficiales se habían sometido los sublevados del Japón.

La Legación del Japón me ha facilitado una nota según la cual las autoridades han tomado medidas para proteger los bienes, propiedades y vidas de los súbditos extranjeros.

En los círculos financieros sigue reinando la calma.

En los bancos se ha trabajado normalmente y las comunicaciones están reguladas.

En la capital reina gran tranquilidad. Regreso a Barcelona del Sr. Companys y los ex-Consejeros

Anoche, en el expreso de las ocho treinta, salieron para Barcelona los señores Companys y ex-Consejeros de la Generalidad.

Acompañaban a los ex-Consejeros sus esposas, el señor Pérez Farrás, los diputados, señores Tomás Píera y Marañón y la esposa del diputado provincial señor Tauler.

En representación del Gobierno acudieron a despedirlos los señores Ruiz Funes, Ramos, Domingo, Casares y Amós.

También acudieron el Gobernador de Madrid, el señor Prieto y el señor Menéndez, numerosos diputados y representantes de los partidos de izquierda.

Los andenes estaban materialmente atestados de gente que no cesaba de vitorear a Cataluña, a Asturias y a Companys.

Al arrancar el tren fueron aclamados.

Sin noticias en la Presidencia

A las diez de la noche, el jefe del Gobierno abandonó la presidencia manifestando que carecía de noticias.

DE PROVINCIAS

AVILA

Temporal de nieve
Avila. — Continúa en toda la región el fuerte temporal de nieves.

En algunos puertos la circulación se hace con alguna dificultad a causa de la nieve acumulada en los caminos.

En la capital heló durante la madrugada, por lo que varias calles han tenido que ser enarenadas.

CORDOBA

Desmintiendo una noticia
Córdoba. — El Gobernador ha declarado a los representantes de la prensa que había leído en "El Socialista" un suelto en el que se le ataca por su actitud en orden a los robos de aceitunas.

En el ataque a que me refiero — continuó diciendo — se prescinde de la verdad, ya que no me opongo a la rebuena que, por lo demás, está permitida. Lo que no puedo consentir como le ocurre a todo hombre, son los atentados contra la propiedad y contra las personas.

CADIZ

Temporal en el mar
Cádiz. — Ha recrudecido el temporal en el golfo.

La navegación se hace peligrosísima en el estrecho. Han entrado de arribada forzosa numerosos barcos extranjeros.

JAEN

Hundimiento de una casa
Jaén. — Comunican de Hornos de Segura, que a causa del temporal se ha hundido una casa, sin que hubiera desgracias personales, pues no estaba habitada. Se teme la destrucción de otras casas por desprendimiento de grandes piedras de la muralla natural que tiene el pueblo a su alrededor. Dichas viviendas han sido desalojadas.

MURCIA

Epidemia de sarampión
Murcia. — En el término municipal de La Unión se ha declarado la epidemia del sarampión.

Las autoridades sanitarias han adoptado medidas para sofocarla.

SANTANDE

Manifestaciones del Gobernador
Santander. — Hablando con los periodistas, el gobernador civil se refirió a un incidente tenido en su despacho



Mala luz es negocio que pierde

Buena luz atrae clientes

LAS TIENDAS CON BUENA ILUMINACION

(como la que proporciona el Roscalux)

son las que hacen negocio

BUENA LUZ ES EL MEJOR IMAN



GAS Y ELECTRICIDAD, S.A.

oficial con una representación de las izquierdas; dijo que con él no juegan ni las derechas, ni las izquierdas ni el centro. El vulgo no sabe el desden que se tiene por ciertas cosas cuando no se ha pedido un cargo ni se siente el menor interés por disfrutarlo y en cambio siempre se tiene redactada y dispuesta la dimisión.

El señor Ciges Aparicio dijo que tenía conocimiento de la llegada a esta provincia de elementos que tienen el propósito de alterar el orden. He dispuesto que se les detenga sea como sea y si alguno cae en poder de mi autoridad no tardará en salir de Santander, pues les aplicará con energía la ley de Vagos y Maleantes.

SAN SEBASTIAN

Candidatos que se retiran
S. Sabtsián. — Con objeto de facilitar el triunfo del Partido Nacionalista vasco, que lucha contra el frente de izquierdas han retirado su candidatura para la segunda vuelta en Guipúzcoa los tradicionalistas señores Pagagua y Ore-

ja Elósegui, el de Renovación Española la señor Múgica y el cedista señor Lojendio.

SEVILLA

Reunión de la Comisión Gestora provincial

Sevilla. — Hoy se ha reunido la nueva comisión gestora provincial acordando el restablecimiento de la coeducación en las escuelas y en el Hospicio.

El representante socialista pidió la supresión del culto religioso en el Hospital, contestándosele que se ha hecho un contrato para facilitar la asistencia religiosa a quienes la pidan.

TERUEL

Nieva copiosamente

Teruel. — La temperatura ha sufrido un brusco cambio en esta capital, donde nieva copiosamente, reinando un frío intensísimo.

Noticias recibidas de las sierras de Albarracín y Camarena dan cuenta de haber caído también copiosas nevadas.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Desde Barcelona

Llegada de los Consejeros de la Generalidad

Se les tributó un grandioso recibimiento, no ocurriendo incidentes

El Parlamento de Cataluña ratificó solemnemente en el cargo de Presidente al Sr. Companys

Los discursos que éste pronunció en el Parlamento y desde el balcón del palacio de la Generalidad, fueron clamorosamente aplaudidos

Como estaba anunciado, alrededor de las diez de la mañana llegó a Barcelona la caravana automovilista en que iba el Presidente de la Generalidad señor Companys y consejeros, acompañados de algunos familiares y otros amnistados, entre ellos el comandante Pérez Farrás.

El recibimiento que se les tributó fué realmente grandioso, pues una inmensa multitud se había estacionado en las calles del trayecto, desde la Avenida del 14 de Abril, por donde la omitiva entró en la ciudad, hasta el Parlamento Catalán, donde debía celebrarse el primer acto oficial.

La característica de la jornada fué el orden completo que durante toda ella imperó. El comité organizador había tomado las oportunas medidas, que surtieron el efecto apetecido.

En todas las calles del trayecto habían sido colocados altavoces que no solamente sirvieron para que circularan continuamente órdenes e instrucciones, sino que transmitieron los discursos que se pronunciaron.

El paso por las calles de la ciudad del señor Companys y acompañantes, fué una continua manifestación de entusiasmo de la multitud, que no cesaba de aplaudir y dar vítores diversos.

En las estaciones de tránsito, desde Madrid, los Consejeros recibieron constantes manifestaciones de simpatía pues en la mayoría de pueblos y ciudades fueron saludados en los andenes por nutridas comisiones.

Barcelona, desde primeras horas de la mañana, ofrecía animado aspecto, notándose la llegada continua de gente de toda la región.

Las representaciones oficiales, ayuntamientos y entidades políticas, con sus estandartes y banderas, ocuparon los

sitios que les habían sido previamente señalados.

Diversas "coplas", distribuidas en el trayecto, interpretaban música catalana y "Els Segadors".

A las once y cuarto de la mañana llegó al edificio del Parlamento Catalán la comitiva. En la plaza se había estacionado una inmensa muchedumbre, que prorrumpió en aclamaciones, mientras, acompañada por algunas "coplas", coreaba "Els Segadors".

En el Salón de Sesiones, completamente lleno de público, que invadía además todas las dependencias del Palacio, se celebró la ceremonia de ratificación de poderes al Presidente de la Generalidad, Sr. Companys. Los escaños de los diputados aparecían también completamente llenos.

Seguidamente, el Presidente y Consejeros recibieron el homenaje personal de los diputados, que desfilaron ante ellos.

El Presidente del Parlamento, señor Casanovas, pronunció breves palabras, diciendo — dirigiéndose al señor Companys — que consideraba el mayor honor de su vida el poder saludarle de nuevo, en representación del Parlamento, como Presidente de la Generalidad.

Cumplir el formulismo de ratificarnos los poderes — dijo — nos ha dado ocasión de demostraros de nuevo nuestra confianza, que en buena hora os dimos, y que siempre habéis tenido. Todas las emociones de estos últimos meses las hemos sufrido serenamente y han tenido la réplica adecuada.

En estos solemnes momentos, en vez de felicitaros, somos nosotros, vuestros electores, los que nos felicitamos y nos sentimos orgullosos de vernos presididos por vos.

¡Viva el Presidente de la Generalidad!
¡Viva la República!
¡Viva Cataluña!

El señor Companys, visiblemente emocionado, le contestó con las siguientes frases:

"Son éstas, horas en que nuestro agradecimiento y nuestra gratitud llegan a su más profunda expresión. Acabamos de recibir pruebas entusiastas del fervor de la multitud y aquí es donde vuestras palabras nos han llegado al alma. Recojo de ellas lo que hay de adhesión a mi persona y a las de mis Consejeros, a las de los perseguidos y a las de los desterrados por los hechos del 6 de octubre, que representan un pensamiento político que vuelve triunfante; recojo la autoridad que con esta manifestación popular me da el pueblo para laborar por el triunfo de la libertad, de la justicia y de Cataluña.

Contad con mi gratitud más sincera y dispongámonos todos a trabajar por la grandeza de la patria".

Seguidamente, se dió por acabado el acto, vitoreándose a la República, a Cataluña y al señor Companys.

Los consejeros y el señor Companys, entre el entusiasmo de la multitud, ocuparon de nuevo los coches, organizándose la camitiva, que se dirigió al Palacio de la Generalidad. Llegó a la plaza de la República poco más de las 12 y media. Los consejeros, después de descansar un rato en el Salón de San Jorge, se asomaron al balcón, donde fueron de nuevo aclamados. El señor Companys, a ruegos del público, pronunció el siguiente parlamento:

"Catalanes: Comprenderéis que he de hacer un verdadero esfuerzo para sobreponerme a la emoción y dirigiros la palabra. Ante nuestro pueblo, desde esta plaza, desde este histórico balcón, volvemos a reemprender nuestro trabajo, tras la vida dolorosa y amarga del cautiverio, por la voluntad y la simpatía popular. Venimos para servir a los ideales y para hacer una patria grande.

Recogemos las lecciones de la experiencia. Volveremos a sufrir, a luchar y a vencer.

Difícil es la labor a realizar, pero estamos percatados de nuestra verdadera fuerza y la llevaremos adelante por Cataluña y por la República. Desde que abandonamos la prisión, atravesando Andalucía y Castilla, hemos encontrado por doquier palabras cariñosas de afecto, que recojo en estos momentos para poder ofrecer a quienes las pronunciaron nuestra simpatía y nuestros esfuerzos para hacer una República libre.

Yo no quiero, en estas horas históricas que vivimos, terminar sin saludar y rendir un homenaje a la memoria y al espíritu inmortal de Francisco Maciá.

Catalanes: salud. Nuestras fuerzas se agotan y nuestros cuerpos nos reclaman descanso. Recordad a los muertos y a los mártires del ideal. Y quiero acabar con un grito que esa el compendio de nuestros amores, de nuestra voluntad y de nuestros sentimientos, con el grito de la tierra: ¡viva, viva, viva Cataluña!"

El discurso del señor Companys fué constantemente interrumpido por los aplausos entusiastas de la muchedumbre y, al final, coronado por imponente ovación.

A petición del público, habló también desde el balcón de la Generalidad, el comandante Pérez Farrás, que agradeció el recibimiento que se les había tributado.

Seguidamente, por medio de los altavoces, se comunicó al público que los Consejeros y el Presidente deseaban descansar, por lo que se le rogaba se disolviera. Así lo hizo, sin que ocurriera el menor incidente.

DESDE MADRID

Madrid, 2 (9'30)

LA MANIFESTACION DE AYER

Conclusiones entregadas al Jefe del Gobierno. — El Sr. Azaña dirigió la palabra a los manifestantes

Ayer se celebró, en Madrid, la anunciada manifestación.

Los manifestantes entregaron al Jefe

del Gobierno unas conclusiones en las que piden lo siguiente:

Reposición e indemnización de todos los trabajadores despedidos con motivo de huelgas políticas o por sus ideas en 1934.

Amnistía para todos los condenados o procesados por delitos sociales o por otros relacionados con ellos, aunque sean delitos comunes.

Responsabilidades por la represión en Asturias.

Separación de sus funciones y mandos de los enemigos de la República.

Implantación de un vasto plan de obras públicas.

Desarme de las bandas fascistas y monárquicas.

A requerimiento de los manifestantes, el Sr. Azaña les habló desde la terraza del edificio de la Presidencia.

MANIFESTACIONES DEL MINISTRO DE GOBERNACION

Jornada sin incidentes notables. — 500.000 personas acudieron a recibir a los Consejeros de Cataluña. — Impresiones sobre el resultado de la segunda vuelta electoral

El Ministro de Gobernación recibió ayer, por la noche, a los periodistas.

Les dijo que la jornada había transcurrido sin incidentes notables.

Añadió que se calculaban en unos 500.000 mil las personas que habían acudido, en Barcelona, a recibir a los Consejeros de Cataluña.

Respecto a la segunda vuelta electoral, dijo que las noticias eran incompletas. En Castellón reinó tranquilidad y bastante animación; se retiraron los radicales; el Ministro consideraba probable el triunfo del Bloque Popular y de dos cedistas.

En Vizcaya, parecía que los nacional-

istas iban al copo. La votación iba muy igualada.

En Alava, parecía seguro el triunfo del tradicionalista Sr. Oriol; y el señor Viguri llevaba ventaja sobre el señor Landaburu.

En San Sebastián, es probable el triunfo de cuatro nacionalistas y dos de izquierda.

LOS PARTIDOS DE AYER

He aquí los resultados de los partidos jugados ayer, correspondientes al "Torneo de Liga" y Copa España":

Primera división

- Oviedo, 4 — Racing, 2
- Sevilla, 2 — Barcelona, 1
- Valencia, 1 — Madrid, 2
- Athlétic de Madrid, 2 — Osasuna, 0
- Español, 2 — Athlétic de Bilbao, 0
- Hércules, 3 — Betis, 0

Segunda división

- Murcia, 1 — Zaragoza, 1
- Gerona, 2 — Jerez, 1
- Arenas, 3 — Celta, 1

Copa de España

- Unión Vigo—D. Coruña (suspendido)
- Valladolid, 1 — Sporting, 8
- Salamanca, 2 — Nacional, 2
- Erandio, 2 — Donostia, 1
- Iruñ, 1 — Baracaldo, 2
- Badalona, 2 — Granollers, 2
- Júpiter, 2 — Sabadell, 1
- Cartagena, 0 — Gimnástico, 0
- Levante — Elche (suspendido)
- Mirandilla, 3 — Malacitano, 1
- Recreativo, 5 — acing Córdoba, 1

NOTA DEL BLOQUE PATRONAL

Protesta contra el decreto ordenando la readmisión de obreros, pero aconseja su cumplimiento

El Bloque Patronal ha publicado una nota sobre el decreto relativo a la readmisión de obreros.

En ella consigna su protesta contra dicho decreto, pero aconseja su cumplimiento, sin perjuicio de utilizar los recursos legales.

La guerra italo-etíope

Los italianos han logrado una gran victoria en el Tembién, que se juzga decisiva para el desenlace de la campaña

Las tropas abisinias sufrieron 3.000 muertos

Ha terminado, con la victoria de los italianos, la gran batalla de Tembién que ha costado tres mil muertos a los abisinios

Roma. — Ayer, domingo, por la tarde, se publicó un comunicado oficial anunciando que, como resultado de la batalla que venía librándose en la región de Tembién, el ejército del Ras Kassa ha quedado completamente aniquilado.

"La batalla — dice el parte — que empezó el día 27 de Febrero en Tembién, puede considerarse como ganada. El enemigo hizo grandes esfuerzos para impedir que fuera envuelto. El ejército del Ras Kasas ha quedado aniquilado. Las pérdidas del enemigo son muy grandes. Ha sido cogida enorme cantidad de material de guerra, y mucho ganado. Al Ras Kassa le ha cabido la misma suerte que al Ras Mulugueta. La aviación se ocupa actualmente en sacar todo el partido posible de la victoria".

La Prensa publica amplias informaciones, transmitidas desde Asmara, acerca de la batalla de Tembién.

Dicen que la batalla entró en su fase decisiva el viernes pasado cuando las tropas indígenas, avanzando desde el norte, cayeron sobre una posición fortificada, abisinia, situada a seis mil pies de altura, en la montaña denominada Amba, o Montaña Dorada.

Los "bersaglieri" y los "camisas negras" que seguían a los indígenas, lograron llegar, sin ser advertidos, hasta la cima de dicha montaña, desbaratando al enemigo en un desesperado cuerpo a cuerpo.

A pesar del continuo bombardeo de la

artillería y la aviación, que literalmente barria sus filas, los abisinios intentaron, una y otra vez, recuperar la posición, pero al fin, fueron obligados a retirarse por la noche, dejando más de tres mil muertos, entre ellos, seis jefes principales, mientras que las bajas italianas, conocidas hasta ahora, no pasan de quinientos muertos.

Al mismo tiempo, el tercer cuerpo de ejército llegó hasta la línea de Gheva, atacando, de este modo, al enemigo, en su retirada.

Las operaciones continuaron el sábado y han quedado felizmente terminadas hoy, domingo.

En los círculos militares se estima que, después de esta derrota, los abisinios han perdido la guerra desde el punto de vista militar.

Los últimos despachos de Asmara anuncian que las tropas italianas avanzan, desde Amba Alagi, hacia el lago Ashangi donde las posiciones abisinias son bombardeadas por la aviación italiana.

Los hechos hablan y seguirán hablando por sí mismos, dice Mussolini

Roma. — El Rey y Mussolini asistieron ayer, domingo, a la Misa de campaña que se celebró junto a la tumba del (Termina en la página 8.)

TELEGRAMAS DEL EXTRANJERO Y BARCELONA VEANSE EN 6.ª PAGINA

Con motivo de tener que efectuar BALANCE GENERAL

La Filadora

liquida todos los artículos a precios ruinosos

Se ponen a la venta con GRAN BARATURA todos los artículos propios para PRIMERA COMUNION y SEMANA SANTA

Se liquidan con GRANDES REBAJAS los artículos para ENTRETIEPO en LANAS, SEDAS y ALGODONES

ARTICULOS BLANCOS más barato que en FABRICA

Se rematan a precios tirados todas las MANTAS DE LANA

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

Precio FIJO--65 San Miguel 67--Palma de Mallorca--Teléfono 1760--Ventas al CONTADO

RETALES

RETALES

RETALES

RETALES

Homenaje a Juan Alcover

(Viene de la primera página)

i han fruit damunt aquesta terra ben-neida de Mallorca.

Jo no sé si els dies del resorgiment patri que ens ha tocat viure corresponen, en realitat, a n'aquella auba que destriava la Balanguera dins la profunda nit tranquil·la, però el fet de trobar-nos reunits aquí precisament per honorar la memòria del poeta que tal poesia ens va donar, crec que ens autoritza a creure-ho així.

El poble mallorquí se sent compenetrat amb l'obra del poeta, i això passa sols quan el poeta ha sabut plasmar en versos que sonin amb un dring d'eternitat, el sentir i l'ànima del seu poble. Quan ha sabut ésser el verb, la paraula de son poble.

Benhaja el poble que sap honorar el seu poeta, però benhaja també el poeta que sap ésser expressió pura del seu poble. Benhaja el poeta que, per damunt del trafegar de cada dia, de les lluites de cada dia, sap mostarnos la columna de foc, la llum guadora, que sap encendre dins nostre el desig de superar-nos caminant sense descans vers l'ideal que ell va entreveure.

L'exemple i l'obra d'En Alcover camina davant nostre amb un onejar graciós de senyera que agiten tots els vents; tots els vents que ens arriben: massells dels perfum de la serra, de flaires de pàgesia, i va cridant per damunt de tota l'illa el gran crit esperançador de: Mallorca endavant!

Permeteu-me abans d'acabar, que renovi a l'Ajuntament de la Ciutat l'expressió del agraïment de l'entitat organitzadora d'aquest acte per l'entusiasta col·laboració que ha aportat al mateix, i que doni les gràcies més sentides als orfeons i a les masses corals que han volgut acompanyar-nos en aquesta festa.

El señor Sureda Blanes fou muy aplaudido por el numeroso público.

Después, el Alcalde, señor Darder, pronunció breves palabras, diciendo que el acto que se celebraba era grandioso, no sólo por la asistencia del Ayuntamiento en Corporación, sino también por la del público.

Dijo que el acto era de justicia ya que lo merecía el hombre a quien se tributa el homenaje.

Añadió que todos le consideran como al poeta de Mallorca por antonomasia.

Puso de relieve que Alcover escribió antes, en su juventud, en castellano, idioma, dijo, que yo amo y admiro por ser el de Cervantes y el de un pueblo hermano, pero cuando quiso expresar sentimientos íntimos de su corazón se expresó siempre en catalán, en mallorquín, en la lengua de Ramón Lull.

Se congratuló de llevar en este homenaje la representación del pueblo de Palma, que recuerda y admira a su poeta.

Se felicitó también de que ahora haya sido posible rendir este tributo al poe-

ta que ha enaltecido la lengua que en otros días sufrió vejaciones.

Dijo que Alcover fué el poeta de la serenidad.

Terminó aludiendo a los versos de "La Balanguera".

de tradicions i d'esperances
tix la senyera pel jovent
com qui fa un vels de noviances
amb cabelleres d'or i argent
de l'infantesa qui s'enfila,
de la vellura qui s'en va...

para decir que hay que mirar hacia los viejos para adquirir las lecciones de la experiencia y hacia los niños por ser ellos los hombres de la ciudad futura.

Los dos parlamentos fueron aplaudidos con gran entusiasmo por el gentío allí congregado.

Seguidamente por los Orfeones, la "Capella Clásica" y la Banda Municipal se interpretó "La Balanguera", que también cantaron todos los asistentes.

Finalmente se tocó el Himno Nacional.

El acto resultó muy lucido y tuvo un digno carácter popular.

El coronel encargado del despacho de la Comandancia Militar de Baleares envió al teniente de Alcalde D. F. de Sales Aguiló, que ha organizado la cooperación que el Ayuntamiento ha prestado al homenaje, un besalame comunicándole la imposibilidad de asistir al acto.

El señor Sureda y Blanes, recibió in siguiente carta:

"Pollensa, 29 de febrer de 1936.

Sr. D. Josep Sureda i Blanes.

Molt distingit senyor i amic; Els "Amics d'En Costa", reunits a Pollensa, per una lectura del mestre, acordaren adherir-se a l'homenatge que l'"Associació per la Cultura de Mallorca" de la seva presidència ha organitzat en honor d'En Joan Alcover.

Tan lligats en vida per un afecte mutu els dos grans poetes de Mallorca, es ben just que sigui recordat d'una manera semblant en l'aniversari de la seva mort.

Ens tinguin per presents a l'homenatge a l'Alcover, a Palma, tots els bons amics que venen a honorar an En Costa a Formentor.

El saluda atentament son affm, s. s. Bartomeu Torres".

El Grupo literario "Azul" se adhirió al homenaje colocando también un ramo de flores en el monumento a Alcover.

La "Associació per la Cultura de Mallorca" recibió muchas felicitaciones por el brillante éxito que ha tenido su iniciativa para honrar solemnemente la memoria de nuestro ilustre poeta en el décimo aniversario de su llorada muerte.

el gozo, la dignidad de sentirse regida por su Gobierno legítimo.

No es un secreto para ninguno de nosotros, ni para nadie, cuál será el resultado de este trámite legal. Todos sabemos desde ahora qué nombre saldrá de la urna. Lo sabe toda Cataluña; lo sabe toda España.

Elogió al señor Companys, proponiendo fuera elegido por aclamación.

El señor Abadal dijo: Por nuestra parte, no tenemos ningún inconveniente en que se proceda al nombramiento por aclamación, con las reservas que nos impone nuestra significación política.

El señor Casanovas: De conformidad

Es sofocada la intentona japonesa

Al iniciar el avance las tropas leales, los rebeldes se rindieron sin disparar un tiro

Poco después de la rendición de los rebeldes se presentó en la Presidencia el almirante Okada que se decía había sido asesinado por los rebeldes. Al parecer, el que resultó muerto era su cuñado

Otro de los presuntos muertos, el almirante Suzuki, también vive aunque se encuentra herido

El Emperador ha vuelto a encargar al Almirante Okada de la Presidencia del Consejo

Detalles de la sumisión

Tokio. — La aviación militar desde primeras horas de la madrugada, voló sobre las posiciones acupadas por los rebeldes, lanzándoles proclamas que los incitaban a rendirse. En efecto, en cuanto las tropas del general Kashii iniciaron su avance, los insurrectos se rindieron sin combatir. Por demás su efectivo era solamente de 500 hombres, ya que durante la noche habían hecho acto de sumisión varios pequeños grupos de la fracción rebelde.

Rescapación del almirante Okada...

Tokio. — Ha sido extraordinaria la estupefacción general cuando esta mañana, poco después de la rendición de las tropas rebeldes, el almirante Okada al que se creía muerto desde el 26 de febrero, se ha presentado a la residencia del presidente interino del Consejo, señor Goto, presentándole la dimisión.

El Emperador ha encargado al almirante Okada que continúe en su puesto de presidente del Consejo.

Al parecer, el secretario Whirano había escondido al señor Okada en una casa, con todas las luces apagadas, mientras los rebeldes disparaban sobre el coronel Matsuo, cuñado de Okada, que se le parecía de modo sorprendente.

Según se informa, el jefe del Gobierno se disfrazó como si fuera Matsuo, y sin que nadie le reconociera fué a visitar su propia casa para pagar el último tributo a su cuñado muerto.

Comunicado oficial

Tokio. — El Ministro de la Guerra ha publicado un comunicado oficial anunciando el final de la revolución, y explicando que el único motivo de la espera y de las negociaciones de los amotinados consistía en el deseo de evitar la efusión de sangre.

Los jefes del ejército — continúa di-

con el artículo 58 del Reglamento, acuerda la Cámara proceder, por aclamación, a la elección de D. Luis Companys y Jover para la Presidencia de la Generalidad de Cataluña?

Una exclamación afirmativa unánime, que parte no sólo de los escaños, sino de las tribunas y del público, contestó la pregunta presidencial. Los únicos que se abstuvieron de contestar fueron los diputados de Lliga Catalana.

Inmediatamente el público y los diputados prorrumpieron en grandes aplausos y vivas a Companys y a Cataluña, levantándose la sesión.

Barcelona, 29 de Febrero.

se están produciendo en Extremo Oriente, los cuales podrían obligar a Inglaterra a trasladar allí una parte importante de su flota.

De momento no se sabe las bases que podrían utilizarse para el acuerdo, pero, desde luego, se supone que en el desarrollo de las conversaciones ha de influir el nuevo aspecto que ha dado a la situación en Etiopía; a la reciente ocupación de Amba Alagi.

Sangrienta batalla

Asmara. — Noticias oficiosas aseguran que mientras las fuerzas del primer cuerpo de ejército italiano se apoderaba del Amba Alagi, otros cuerpos de ejército atacaron por el norte y por el sur a las fuerzas del ras Kassa, entablándose una batalla extraordinariamente sangrienta que dura todavía.

Graziani reemprenderá la ofensiva

Roma. — Se anuncia que habiendo terminado ya sus preparativos el general Graziani, en breve se reanudará el avance en el frente de Somalia.

En esta nueva fase de las operaciones tomarán parte cuatro divisiones y 80 aparatos de bombardeo.

Ante la inminente temporada de lluvias deja de funcionar el ferrocarril de Djibuti

Addis Abeba. — Esta mañana ha salido el último tren expreso para Djibuti. En efecto, hasta el mes de octubre no se reanuda el servicio ferroviario a causa de la inminencia de la estación de las grandes lluvias. La suspensión del tráfico ferroviario en esa época es costumbre de hace muchos años, basada en el hecho de que las lluvias causan desperfectos de consideración en numerosos puntos de la línea férrea.

Comunicado oficial italiano

Roma. — Por el Ministerio de Prensa y Propaganda ha sido facilitado el siguiente comunicado oficial:

El mariscal Badoglio telegrafía que la segunda batalla del Tembien está entrando en una fase decisiva. Las tropas del ras Kassa y del ras Seyum, atenuadas por nuestro segundo y tercer cuerpos de ejército, se hallan en una situación que se hace más crítica de hora en hora.

Fortificaciones en Addis Abeba

Addis Abeba. — En las inmediaciones de la capital se han construido numerosos refugios contra los bombardeos aéreos. La ciudad está rodeada de pequeños fortines blindados para la lucha contra los aviones.

El Negus ha dispuesto que la población civil esté lista para abandonar la ciudad tan pronto como se dé la primera señal de alarma.

En los puntos estratégicos se han instalado varios cañones contra los tanques, de fabricación alemana, llegados recientemente al país. Las tropas de guarnición en la capital disponen de abundante material de guerra, de considerables depósitos de víveres y van provistos todos los soldados de caretas para el caso en que los italianos utilicen los gases en un posible ataque contra la capital.

Las gestiones del señor Rickett

Londres. — El "Daily Express" anuncia que el señor Rickett, que obtuvo el año pasado la concesión de los yacimientos petrolíferos etíopes ha salido del aeródromo de Inasworth, a bordo de su avión particular en dirección a Addis Abeba, vía Marsella y Roma.

El mismo periódico afirma que en la capital italiana el señor Rickett celebrará una entrevista con el señor Mussolini.

Los propósitos del general Badoglio

Roma. — Parece que el mariscal Badoglio se propone continuar el avance hacia el sur, con dirección al Lago Asangi, antes de que comience el período de lluvias, para aniquilar las fuerzas del ras Seyum y del ras Kassa e impedir nuevos ataques de sorpresa.

Según las últimas noticias, se ha consumado el cerco alrededor de los ras Seyum y Kassa considerándoseles copados.

Las fuerzas aéreas alemanas

Interesantes declaraciones de Lord Londerry

Londres. — El ex-ministro de aire Lord Londerry que ha regresado de su viaje a Alemania en donde se ha entrevistado con Hitler y Goering, ha declarado que cuando Alemania haya terminado el adiestramiento de sus aviadores posará la fuerza aérea más formidable del mundo.

Alemania está en condiciones de desenvolver sus fuerzas combatiendo con rapidez extraordinaria y cometeríamos un grave error si en una nueva guerra combatiéramos contra Alemania.

Afirmó que Alemania siente un sincero deseo de amistad con Inglaterra y Francia y que Hitler está preocupado por el comunismo, pues sabe que todos los movimientos subversivos los subvencionan Moscú.

El senado lo discutirá el martes

París. — El próximo martes día 3, el senado discutirá la conveniencia de ratificar el pacto franco-soviético.

Se pedirán explicaciones a Hitler

París. — Francia pedirá a Hitler que precise sus declaraciones.

En los medios izquierdistas circulaban numerosos recelos y exigencias.

B. OLIVER CAPO

ESPECIALIDAD EN DIABETES

Plaza Santa Catalina Thomás, 24

Desde Barcelona

La reapertura del Parlamento Catalán

Se reanudan las clases en la Universidad Según acuerdo tomado por el Patronato, en su sesión plenaria, celebrada el día 24 del actual, el próximo lunes se reanudarán las clases en las Facultades Universitarias.

A este propósito, el Rector, doctor Bosch Gimpera, manifestó que había dispuesto no se exija a los estudiantes el carnet de identidad escolar para entrar en el edificio universitario.

No obstante, todos los estudiantes deberán ir provistos de su respectivo carnet.

Llegada del general Goded

Esta mañana llegó a nuestra ciudad, procedente de Madrid, el general de División, don Manuel Goded Llopis, comandante militar de las islas Baleares.

Por la noche salió en el buque correo con destino a Palma de Mallorca.

Acompañaba al general su ayudante comandante de Infantería don Carlos Lázaro.

35 robos en un día

Según el parte de ocurrencia que facilitó la Delegación General de Orden Público y otras referencias obtenidas en dicho centro oficial, ayer se cometieron en Barcelona treinta y cinco robos, sin que hayan sido detenidos en su mayoría los autores.

Entre los expresados robos figura uno por valor de ocho mil pesetas, de que fué víctima don Carlos de la Madrid.

Audaz atraco. — Los atracadores logran huir

Al mediodía se perpetró un atraco en el taller de fundición "Hierros y Aceros Modelados, Sociedad Anónima", establecido en la calle de Esmengarda.

Faltaban pocos minutos para las doce, cuando frente a los talleres se detuvo un taxi, del cual descendieron cinco individuos, que cubrieron parte del rostro con bufandas. Tres de ellos penetraron en el despacho de la fábrica, pistola en mano, y los otros dos permanecieron a la puerta del establecimiento con objeto, sin duda, de proteger a los que en él habían entrado.

Los tres atracadores sorprendieron a los empleados que se hallaban en el despacho, en el momento en que estaban arreglando las pagas que debían entregar pocos momentos después a los obreros del taller, pagas que se hallaban d-

tribuidas en sobres, sobre una mesa del despacho.

Se hallaban en dicho despacho en aquel momento el hijo de uno de los jefes de la fundición y cuatro escribientes más, a los que los atracadores obligaron a levantar los brazos y ponerse de cara a la pared. Inmediatamente, uno de los malhechores cogió los paquetitos que se hallaban encima de una mesa, cuyo importe asciende a unas seis mil pesetas, emprendiendo seguidamente la huida, junto con sus otros compañeros, sin dejar de amenazar a los que se encontraban en el despacho. Una vez en la calle, los cinco individuos montaron nuevamente en el taxi, desapareciendo.

La apertura del Parlamento Catalán. — El Sr. Companys, Presidente de la Generalidad

Con motivo de la reapertura del Parlamento, reinó gran animación en los pasillos, no sólo de diputados, sino de personas afectas a los mismos.

A las cuatro se reunió la mayoría en una de las dependencias de la Cámara, bajo la presidencia de don Pedro Corominas.

A las 5 y media de la tarde, ocupó la Presidencia el señor Casanovas. Los bancos de la mayoría aparecieron totalmente ocupados, asistiendo los diputados de la Esquerra Republicana, Acción Catalana, partido nacionalista republicano, Unión Socialista de Cataluña. La minoría de la Lliga Catalana ocupó también sus escaños correspondientes.

El banco rojo, o sea el del Gobierno, aparecía vacío.

Una vez abierta la sesión por el presidente, el secretario señor Raurert, dió lectura al acta de la sesión extraordinaria anterior, correspondiente al día 10 de abril de 1934, la cual se aprobó. Seguidamente, se dió lectura al decreto ley que autoriza al Parlamento para reanudar sus sesiones al efecto de designar presidente de la Generalidad.

El señor Casanovas pronunció un discurso, realizando la emoción de esta hora en que reanudaba sus funciones el Parlamento después de un colapso de diez y seis meses.

Para cumplir la ley, — dijo — vamos a proceder a la elección de presidente de la Generalidad. Y el presidente, una vez designado, elegirá sus consejeros y devolverá a Cataluña el gozo, y más que

La guerra italo-abisinia

Detalles de la toma de Amba Alagi. Las tropas italianas, después de desalojar al enemigo, atacaron rudamente a las concentraciones de los ras Seyum y Kassa

En los centros oficiales de Addis Abeba se afirma que Amba Alagi no tiene el valor estratégico que se le quiere dar

En Roma circula el rumor de que se están llevando a cabo negociaciones de paz

Ante la inminente temporada de lluvias, ayer dejó de funcionar el ferrocarril de Djibuti

Detalles de la toma de Amba Alagi

Roma. — Se conocen detalles de la toma de Amba Alagi por las fuerzas italianas. Según éstos las tropas que habían salido de sus bases a las siete de la mañana dominaron su objetivo a las once llegando victoriosamente a la cresta más abrupta de Etiopía.

La toma de Amba Alagi es una consecuencia lógica de la victoria de Amba Aradan, metódicamente organizada por Badoglio. La nueva posición se encuentra en el camino de Makalé a Dessie.

Con la toma de Amba Alagi, los italianos han conseguido dejar aisladas las tropas de los Ras Seyum y Kassa.

Después de la toma de la cumbre del Amba Alagi las tropas italianas redoblaron su actividad logrando posesionarse en pocas horas de todos los puntos estratégicos de la histórica montaña. Por consiguiente, la totalidad del Amba Alagi está ahora bajo la soberanía italiana.

Los italianos han cortado las dos carreteras que van una hacia el norte y otra hacia el sur. Parece que las tropas de los dos ras intentan escapar ahora por el Tembien, siguiendo el Taccanze por la región de Avergelle Allane. Sin embargo es interesante poner de manifiesto que esta región carece de recursos, y que las fuerzas etíopes no disponen de cantidades de víveres.

La aviación italiana ha volado sobre la región de Avergelle. Es probable que el tercer cuerpo del ejército avance hacia el oeste para cortar el paso a las tropas de Kassa y Seyum en su último camino de salvación.

En los centros oficiales de Addis Abeba se resta importancia a la ocupación de Amba Alagi

Addis Abeba. — En los centros oficiales se afirma que la posesión del Amba Alagi por los italianos no tiene el valor estratégico que se le quiere dar, a consecuencia de las excelentes posiciones que se dice continúan teniendo los ras Kassa y Seyum. Además el ras Mulugeta aceptando incluso la posibilidad de que haya tenido que retirarse del Amba Alagi, debe ocupar posiciones ya designadas de antemano, que constituyen una nueva barrera al paso del invasor.

Negociaciones de paz?

Roma. — En determinados círculos de esta capital ha comenzado a circular el rumor de que se están llevando a cabo activas negociaciones, para solucionar el conflicto italo-etíope citándose a este efecto las recientes entrevistas que el embajador de Italia en Londres señor Grandi, ha celebrado con el ministro inglés de Negocios extranjeros, señor Eden.

Parece que esta nueva situación ha sido creada por los acontecimientos que

REGALAMOS el mejor par de zapatos

POR 15 PESETAS

durará solamente esta oferta **15 días**

No liquidamos No vendemos saldos No rematamos

Regalamos el mejor par de zapatos por **15 pesetas**

500 modelos a escoger

CALZADOS YORK

Pelaires, 4--Palma

LO UNICO CONTRA RUIDOS
ANTENA ANTIPARASITARIA

rendimiento garantizado

Ma referencias de las muchas instaladas en Palma, en el

LABORATORIO
ELECTROTECNICO

DAMIANS

J. Anselmo Clavé, 32

Teléfono, 2634

Detalles y presupuestos sin compromiso

PALACIO DEL CALZADO

Expone sus nuevos modelos de PRIMAVERA.

Además remata los modelos de Invierno a cualquier precio.



Defener la TOS
no es suficiente
¡HAY QUE CURAR!
la causa!

Solo el **JARABE FAMEL**, medicación completa al Lacto-creosota soluble, calma la tos, desinfecta, cicatriza, vitaliza y reconstituye las mucosas y los bronquios.

Adoptado por los Médicos y Hospitales del Mundo entero.

JARABE FAMEL

PRECIO Ptas 600 IMP COMPR



Luz efectiva en decalúmenes

juntamente con la potencia en vatios de consumo, es lo que define el valor útil de la lámpara eléctrica de un promedio de 1000 horas: Cuantos menos vatios consumidos por cada Decalumen de luz, tanto mejor la lámpara y tanto más barato el alumbrado. Pida por eso en adelante lámparas

OSRAM-D

con indicación de su luz en Decalúmenes y garantía de consumo exacto en vatios a su voltaje de régimen.

Servicio de vapores

Barcelona-Palma y Palma-Barcelona: salidas diarias (excepto los domingos) de Barcelona y de Palma a las 21 horas; llegada, a las 7 horas.

Valencia-Palma: lunes a las 7.
Palma-Valencia: domingo a las 20.
Valencia-Ibiza-Palma: jueves a las 20;
de Ibiza, viernes a las 7.

Palma-Ibiza-Valencia: miércoles a las 21; de Ibiza, a las 23.

Ciudadela-Palma: miércoles a las 19.
Palma-Ciudadela: viernes a las 19.

Alicante-Ibiza-Palma: domingo a las 12; de Ibiza a las 24.

Palma-Ibiza-Alicante: viernes a las 12; de Ibiza a las 21.

Palma-Mahón: martes, a las 20.

Mahón-Palma: lunes a las 20.

Palma-Cabrera: Los miércoles y sábados a las 7 de la mañana para regresar los mismos días a las 5 de la tarde.

SE VENDE

Manual práctico del Comerciante y del dependiente de Comercio, 2 tomos, completamente nuevos; autor Emilio Olivé. Razón: Plaza Sta. Eulalia, 14.

PERSIANAS ECONOMICAS

Fabricación esmerada de persianas, vidrieras, puertas y ventanas. Clase superior. Depósito en existencia. En todas medidas. Casa montada con los modernos adelantos.

JORGE MESTRE

Despacho: San Miguel, 70

Taller: Santiago Russiñol, 33

CALENDARIO DE COCINA

con indicación de los días de ayuno y abstinencia de 1936. — Precio, 0'15 pts. De venta: Papelería "La Esperanza", Sindicato, 98.

A los que nos envían notas e informaciones

Publicándose este periódico al medio día, rogamos a las entidades y particulares que nos envían notas e informaciones para su publicación, lo hagan la tarde anterior, antes de las siete, siempre que ello sea posible, a fin de facilitar la composición de originales.

COMPRO LIBROS

de todas clases, antiguos y modernos. Compro bibliotecas, por importantes que sean. Dirigirse a Empresa Soler. Montenegro, 1.

BLANQUEADOR

Se ofrece para el blanqueo de habitaciones y pequeñas fachadas y demás trabajos de casa; sabe algo de albañilería y de labrar tierras y cuidar jardines. Razón: Plaza de Sta. Eulalia, 10.

VINOS DE MESA OLIVER

Sacristía de San Jaime. Sucursal: Merced, 9. Servicio a domicilio.

PERDIDA

de un sombrero de señora de seda negro con velo. Se gratificará su devolución en el Colmado Parisián.

DEPORTIVAS

EL «TORNEO LIGA MALLORCA»

El «Balears», en Son Forteza, venció al «Mediterráneo» por 3 a 1

El partido jugado en Sa Punta, constituyó un neto triunfo del «Athlétic», que venció por 3 a 1

En Lluchmayor el «Mallorca» triunfó del titular por 4 a 2

El «Racing», de Manacor, venció al «Soledad» por 4 a 0

El «Gimnástica», en Felanitx, ganó al «Iberia» por 4 a 2

El match de medio fondo, disputado ayer en el Velódromo, constituyó un neto triunfo de Llopart

FUTBOL

El «Balears» venció al «Medi», por 3 a 1



El sábado, por la tarde, contendieron en Son Forteza, el «Mediterráneo» y el «Balears», en match del Torneo Liga Mallorca.

A las órdenes del colegiado señor Pascual y los liniermans señores Bosch y Vidal, formaron así los equipos: «Mediterráneo». — Alzamora — Oñate, Barceló — Trias, Riera, Altaba — Martorell, Janer, Albella, Jaume y Fiol. «Balears». — Comas — Bauzá, Vallis — Castell, Prada, Arbós — Llabrés, Simonet, Mulet, Albella y Colom I.

Todo el primer tiempo fué un continuo dominio del Balears que después de grandes esfuerzos apuntó un goal por mediación de Albella, terminando el primer tiempo con este resultado.

La segunda parte fué a la inversa o sea de incansante dominio de los medistas que por mediación de Trias se apuntaron el empate. Siguió la presión del Medi sin eficacia, debido a la deficientísima actuación de la línea de ataque; y, en cambio el Balears, en unas arrancadas, consiguió el desempate por mediación de Mulet y asegurar la victoria con un tercero tanto en una melée, finiendo el match con el resultado de 3-1 a favor del Balears cuando lo más lógico hubiera sido un empate.

El arbitraje, aceptable, dejando de señalar un penalty de los que no admiten excusa.

El «Athlétic», merecidamente, venció, por 3 a 1, en Sa Punta

Ayer tarde, en el terreno de los atléticos, jugóse la correspondiente jornada liguera.

Desde el primer instante evidencióse el mejor conjunto de los de Sa Punta, quienes ejercieron continuada presión sin que de ella consiguieran hacer funcionar el tanteador, no obstante los aprietos en que pusieron a la meta contraria.

En cambio sus adversarios se apuntaron un tanto, de gran factura.

Algún rato antes de terminar el primer partido, lesionóse Nieto, quien tuvo que ser sacado del campo para ser atendido, quedando los atléticos solo con diez jugadores, llegando al descanso con 1-0 en su contra.

En la segunda parte, fuertemente handicapado, debido a una lesión en una rodilla, reapareció Nieto, jugando de extremo izquierda.

En este tiempo, siguió el Athlétic su buen juego y Mayol, aprovechó una vacilación de una defensa para establecer el empate a un tanto.

Ello encoraginó más a los rojiblancos que hicieron funcionar otra vez el tanteador a su favor al colarse en la red un chut de Bauzá.

A partir de ese instante el match se puso feo debido a la violencia que se imprimió, motivando continuas interrupciones.

Nieto, a pesar de su lesión, mostrábase peligroso y en una jugada iniciada por él, y que Mayol supo resolver, al ceder el balón a Carpena que hallábase desmarcado, éste batió, placenteramente a meta, sin estorbo alguno, adjudicándose el tercer goal del Athlétic.

El resto del match siguió siendo favorablemente al Athlétic, pese a las violencias ya ayudadas, finiendo el match con el resultado de 3 goals a 1 a favor del Athlétic.

La victoria del Athlétic fué justa y merecidísima. En todo momento mostróse más equipo que sus adversarios jugando todos sus componentes con mucha alma y mejor temple llevándose, de calle, el partido y los cuatro puntos que él mismo se dirimian y esa victoria dice, de por sí, ya bastante en favor del equipo de Sa Punta que, al parecer, será un serio aspirante para la adjudicación de la Copa Presidente de la República que, como se sabe se juega simultáneamente con el Torneo de Liga.

La labor del árbitro merece capítulo aparte. Plácenos —y gustosos lo hacemos constar así— decir que la labor del colegiado de turno señor Lladó fué excelente en toda la tarde. Señaló con oportunidad y acierto las faltas del match y cortó a rajatabla todas las inobediencias y violencias y, si algún pescadillo que tuvo para no expulsar del campo a los que se hicieron dignos de ello.

Pero con todo, repetimos, su arbitraje fué de los buenos y digno de ser re-

petido en todas sus actuaciones venideras.

Lluchmayor, 2 — Mallorca, 4

Ayer tarde, en el campo de Monasterio, de Lluchmayor, contendieron el titular y el Mallorca, en match ligero.

El partido resultó reñidísimo, gracias al fuerte empuje que los lluchmayorenses opusieron a los campeones, quienes a pesar de inaugurar a los primeros minutos de juego el tanteador de un chut de Pueyo que batió a Colomina, éstos viéronse dominados por los locales que, ayudados por el viento, nivelaron el partido apuntándose el empate de un buen tiro de Salvá que valió el empate.

No obstante, verse obligados a defenderse, los rojos apuntáronse otro goal, por mediación de Gomila, resultando Colomina lesionado, de resultados del testarazo que dió al maderamen al intentar detenerlo, siendo retirado del campo.

El segundo tiempo fué favorable a los rojos, quienes apuntáronse dos goals más por mediación de Pueyo y Planas.

El primero al rematar un saque de out de García y el segundo de un gran tiro desde fuera del área, que colóse por el ángulo superior.

Esta segunda parte resultó vivamente violenta, abusando el Lluchmayor de toda clase de marrullerías para ver de inclinar el tanteo a su favor, anulando adversarios.

El segundo tanto de los locales fué logrado por Oliver que mandó a la red un preciso pase de Salvá.

Con 4 goals contra dos, a favor de los rojos, finió el match.

En este match, jugaron de medios centros, con el once rojo García y Parera, cumpliendo ambos bien su labor, especialmente el último.

El arbitraje del señor Bosch no dejó convencido a nadie, favoreciendo mucho a los locales, seguramente, influenciado por el respetable.

Racing, 4; Soledad, 0

En Manacor contendieron el Racing y el once palmesano Soledad.

El partido constituyó un triunfo rotundo del Racing que batió por cuatro goals a cero al equipo de La Soledad, que tuvo ayer una tarde pésima, no dando pie con bola.

El único que salvóse del naufragio fué Oliver, el portero, que salvó a los suyos de una derrota tan severa como recidiva.

El arbitraje del señor Font, regular.

Gimnástica, 4; Iberia, 2

En Felanitx jugaron el Gimnástica y el Iberia.

En la primera parte impúsose el equipo palmesano que terminó el primer tiempo con dos goals a cero a su favor.

En la segunda reaccionó fuertemente el once local y logró no solamente igualar el tanteador, sino superarle con dos tantos más, finiendo el encuentro con 4 goals a 2 a favor del equipo felanigenense.

TORNEO LIGA AMATEUR

Resultados

Hércules, 2 — Hispano, 2.

Levantino, 3 — Pont d'Inca, 0.

Atlas, 2; Libertad, 2.

Arrabal, 2 — Estrella, 1.

Select — Júpiter, suspendido por incomparancia del primero.

Copa Balears

Balears R. 8; Hispania, 0.

Arenas, 2; Español, 2.

Amistosos

F. Soledad, 3; Palmesano (R.), 4.

Palma, 1; Regional, 8.

La reunión de ayer tarde en el Velódromo del Tirador

Ayer tarde, a pesar del fuerte viento imperante, celebróse en el velódromo el anunciado programa ciclista, viéndose muy concurrido.

El match de medio fondo fué un neto triunfo de Llopart que venció en las tres mangas de 20 kilómetros y cuyos tiempos invertidos son los siguientes:

Primera. — Llopart, 22 m. 8 s.; Santandreu, 22 m. 57 s.; y Pastor, 22 m. 58 s.

Segunda. — Llopart, 21 m. 56 s. Santandreu, 22 m. 20 s.; Pastor, 23 m. 7 s.

Tercera. — Llopart, 20 m. 15 s.; Santandreu, 20 m. 50 s.; Pastor, 21 m. 40 s. Quedó clasificado en segundo lugar, Santandreu y en tercero, Pastor.

El match de velocidad entre Fullana y Salvá dió por vencedor a este último. Los equipos Tomás - Serra y R. Oselló - Frau, disputáronse una meta partida a 15 vueltas.

En la vuelta 12 Tomás dobló a Roselló, quedando por tanto vencedores Tomás y Serra.

HIPICAS



A primeras horas de la tarde de ayer domingo tuvieron lugar las carreras de caballos organizadas por la Hípica de Mallorca. Apesar del viento frío que hizo asistir a poca concurrencia que siguió con interés el desarrollo de las mismas.

A las ordenes de raco Homs, que actuó de juez de salida, se ordenaron en la pista para disputarse la primera prueba, premio Castellan, recorrido 2.500 metros, los siguientes caballos:

Recosida, An II, Palema, Dador, Naranjo, Dramático, Dollar, Elegido, Flecha de Oro, Corsaria y Aurora.

Venció el caballo Flecha de Oro conducido por su propietario G. Parera. Fué cronometrado en 5'23.

Colocados Palema y Aurora.

En la segunda carrera, premio Ario, a 2.400 metros, corrieron los trotones: Harka, Kiddie III, Drome, Fulgor, Coquin, Voyou, Trobadour, Caisse Doree y Tommy III.

Durante el recorrido ocuparon el primer puesto Harka, Fulgor y finalmente Tommy III, que tocó la meta vencedor, conducido por B. Aguiló, fué cronometrado en 4 minutos.

Colocados Caisse Doree y Trobadour.

Seguidamente se realizó el match entre la yegua Newharvent, montada por el jockey A. Bordoy, y el caballo Veloz conducido por E. García y cuya prueba fué concertada a paso libre y sobre el recorrido de 1.300 metros.

Al tomar la salida avanzó unos metros la yegua. Sin desanimarse por ello siguió Veloz y al tomar la recta final emparejaron y bien montado el caballo por García pasó raudo a meta. Fueron cronometrados en 1'29 3/5 y 1'29 4/5 respectivamente.

Tercera carrera, premio Asia, recorrido 2650 metros, tomaron parte en ella los siguientes caballos:

Atchoum II, Bost, Cen Ecus, Valseur II, Diablotin II, Atoul II, Diworty, Citron Verd, Cupidon II, Ex Yongleur, Evette y Dun le Roy.

Fué algo interesante por el inesperado final en la que embocaron la recta de la meta Valseur II, Ex Yongleur, Cupidon II y por mínima diferencia venció Atchoum II, conducido por S. Meliá, cronometrado en 4'7 1/5.

Colocados Valseur II y Cupidon II.

En la cuarta carrera, premio Disel, a 2.250 metros, comparecieron los trotones:

Tibere, Azur, César, Beau Voisin, Bologne, Citron Verd, Damasco, Ex Yongleur, Dies Irae y Fleur de Serpolet.

Bien conducido por J. Mora y después de batir a varios caballos pasó la meta vencedor el caballo Citron Verd, que fué cronometrado en 3'32 2/5.

Colocados Tibere y Bologne.

A continuación se celebró otra carrera en la pista de los galgos que resultó animada y de mucho interés.

NOTAS DE SOCIEDAD

Natalicio

El hogar del capitán de Artillería don Bartolomé Ordinas y doña María Josefa Montojo se ha visto aumentado con el nacimiento de una hermosa niña.

Nuestra enhorabuena.

Petición de mano

Por nuestro amigo D. Francisco Gaita, Secretario del «Fomento Agrícola de Mallorca», y su esposa doña Antonia Florrach y para su hijo D. Bartolomé, empleado en dicho Banco, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Antonia Triay Mora.

La boda se celebrará la próxima primavera.

Entierro

Anteanoche, después de rezarse el Rosario en la parroquial iglesia de San Miguel, tuvo lugar la conducción al cementerio del cadáver de nuestro estimado amigo don Jaime Salvá y Pérez de Rada, Administrador de nuestro colega «La Última Hora».

La numerosa concurrencia que asistió al acto, en la cual figuraba una buena representación del personal de los diarios locales, puso de manifiesto el aprecio en que era tenido el difunto.

Reiteramos a su familia, especialmente a su esposa y a sus hijos don Miguel, Maestro Nacional de La Cabaneta, don Manuel, empleado de «La Última Hora», don Jaime, don Ramón, doña Juana, Maestra Nacional de La Vileta, doña María y doña Catalina, la expresión de nuestro profundo pésame, que hacemos extensivo a nuestro estimado colega de la noche.

Conato de incendio

Ayer, poco después de medio día, se produjo un conato de incendio en la casa del distinguido señor don José Quint Zaforteza, sita en la calle de San Felio, número 2.

El fuego careció de importancia siendo dominado al poco rato de haberse iniciado.

Recibimos la siguiente nota:

«Ayer después del medio día ocurrió un pequeño incendio sin consecuencias afotunadamente, en la casa del distinguido señor don José Quint Zaforteza —San Felio, 2— siendo los ambulantes de la Cruz Roja de los primeros que acudieron contribuyendo eficazmente a sofocarlo.

El señor Quint, dando una prueba de su caridad y altruismo, se hizo enseguida socio de la Cruz Roja apuntándose con una respetable cuota.

Es de desear tenga imitadores la conducta del Sr. Quint».

Notas gráficas



El match «Athlétic» - «Constancia»: I. El primer goal contra el «Athlétic», que Pericás no pudo evitar. — II. Mayol logra el segundo tanto para los «rojiblancos», que a poco fué seguido del tercero.

El match «Balears» - «Medi»: Un despeje de Alzamora, «acosado» (?) por Mulet, mientras Albella está espectante.

El homenaje al poeta Juan Alcover: Aspecto que ofrecían los jardines de la «Glorieta» durante el acto.

Ultimos telegramas

(Viene de la página 5.)

soldado desconocido, con asistencia de toda la guarnición y de las milicias fascistas, en sufragio de los que murieron en Adua, hace cuarenta años.

Al terminar la Misa, Mussolini se retiró al Palacio de Venecia pero tuvo que salir al balcón para corresponder a las ovaciones de la enorme multitud reunida en la plaza. Pronunció un discurso sucinto, que se redujo a dos afirmaciones: las tropas italianas avanzan y seguirán avanzando.

«Los hechos — dijo — hablan por sí mismos, y por sí mismos seguirán hablando». Estas palabras produjeron tremendo efecto en la multitud, que aplaudió delirantemente.

D'Annunzio ha querido también conmemorar el aniversario de Adua en un poema dedicado a Mussolini a quien llama, su hermano mayor y menor, a la vez.

D'Annunzio dice que «Abisinia ha sido romana, desde tiempo inmemorial, como la Galia de Julio César, como la Dacia de Trajano y el Africa de Esci-

pión. El claro latino aparecerá ausente de una Europa que se ha convertido nuevamente en el buey blanco de Júpiter. Alabamos a tí, oh jefe, por haber devuelto a Roma la Italia que estaba destinada a ser suya».

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares

Aspecto importante a las señores propietarios

A efectos de la revisión del Censo de esta Cámara y adaptación a las modificaciones establecidas por la comprobación catastral, se avisa a los señores propietarios que deseen verificar las acumulaciones de sus recibos a los efectos de su cuota obligatoria de asociación de la Cámara para el próximo ejercicio de 1937, que deben personarse en las Oficinas de la misma, LA PALMA, núm. 6, de 9 a 1 de la mañana, los días laborables, para formular las debidas declaraciones.

El plazo para dichas solicitudes terminará en 30 de Abril próximo. — Palma 1.º de Febrero de 1936. — El Presidente, Jaime Suau. — El Secretario, Tomás Felio.